
До встречи.
Наталия Кий,

главный редактор

«Компании не должны утруждать себя большим количеством расчетов – 
надо быстро разбираться в ситуации. Пока вы делаете анализ – ваше ме-
сто займут другие», – увещевал наших телеком-операторов Кит Уиллеттс, 
председатель TeleManagement Forum и автор ИКС, недавно приезжавший 
в Россию. 

Не первый такой парадоксальный совет от сведущего человека. Сходно-
го мнения, но уже об ИТ-сфере, придерживается  профессор Август-
Вильгельм Шеер, которого называют отцом науки об управлении бизнес-
процессами: «Мы слишком фокусируемся на планировании – стоит боль-
ше импровизировать». 

Перед заезжими мессиями пиетета не испытываю. Уважаю опыт и здравый 
смысл. 

Пока разворачиваются и координируются большие – дело делают ма-
ленькие (или пока маленькие) новички. Примеров тому вокруг множество. 
Один из последних: российская  компания, год как выделившаяся из соста-
ва самого главного в стране оператора LTE, пытается реализовать мечту 
(думаю, не только мою) – выпустить смартфон с двумя дисплеями, полно-
ценным цветным и рабочим черно-белым, экономным для батареи. Если 
задумка осуществится, то у LTE-оператора прибавится лояльных клиентов. 
Что надо придумать провайдерам облачных сервисов, чтобы за их услуга-
ми наконец выстроилась очередь, читайте в теме номера «Сервис в облаке. 
Предложение ищет спрос».

Многоликость, многовариантность деятельности и способность к бес-
прерывному развитию – залог выживания и процветания. Нашим состояв-
шимся операторам федерального масштаба не страшна никакая ВТО (Ак-
туальный комментарий), опасность в них самих: в том, что увлечены внут-
ренними процессами самосовершенствования, и в том, что клиентоориен-
тированность – не самый главный их конек. 

Лояльный клиент и отличный клиентский опыт – сегодня царь и бог рын-
ка. Но не без детской болезни левизны. Как показало исследование ИКС’ом 
рынка облачных сервисов, российские провайдеры в отличие от крупных 
зарубежных коллег готовы в угоду заказчику отклоняться от SLA и других 
прописанных процедур. Грамотный клиент готов протестовать: провайдер, 
не прогибайся под меня, действуй по правилам!

Отличный пользовательский опыт не олимпийская вершина, а процесс 
воспроизводства. Ежеминутный, изощренный, динамичный, бесконечно об-
новляемый. «В противном случае ждите провала!» – предупреждает глава 
TM Forum в своей очередной статье в мартовском номере ИКС.
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ИКТ молча вступил в ВТО вместе со всей страной. И молчит до сих пор. Насколько опасна 

«жизнь в ВТО» для нашего сектора и ждать ли апокалипсиса в ближайшем и отдаленном 

будущем?

вТо  
          без  
                        апокалипсиса

 актуальный
 комментарий

Подготовила  
Евгения волЫнКИнА

Новая ВТОшная жизнь России для 
многих началась незаметно – через 
месяц после ратификации протоко-
ла о вступлении примерно на 2% 
снизились некоторые импортные 
пошлины. Для более серьезных из-
менений по либерализации доступа 
на разные отраслевые рынки преду-
смотрены довольно длительные пе-
реходные периоды: для наиболее 
«чувствительных» отраслей, где ли-
берализация должна иметь серьез-
ные финансовые и экономические 
последствия, они составляют пять-
семь лет, а для остальных – два-три 
года. Телекоммуникационная и ИТ-
индустрии в разряд «чувствитель-
ных» не попали (в отличие от авто-
мобильной промышленности, сель-
ского хозяйства, сельхозмашино-
строения и легкой промышленности), 
т.е. их готовность к работе в услови-
ях глобальной конкуренции мож-
но считать более или менее удовлет-
ворительной.

Можно, конечно, бросить камень 
в российских переговорщиков, по-
скольку наши соседи по БРИК – Ин-
дия, Бразилия и Китай – в свое время 
при вступлении в ВТО оговорили го-
раздо более жесткие условия доступа 
иностранных компаний на свои те-
лекоммуникационные рынки. Одна-
ко в самой российской телеком-
отрасли, наверное, никто не считает 
условия вступления в ВТО драко-
новскими. Да и известны они еще с 
2006 г., когда был подписан протокол 
по телекоммуникациям (правда, опуб-
ликован он был только на англий-
ском языке, но вряд ли это явилось 
непреодолимым препятствием для 
наших телеком-компаний). Более 
того: например, президент Ассоциа-
ции региональных операторов связи 
Юрий Домбровский на недавней 

конференции «Трансформация рос-
сийского рынка инфокоммуника-
ций в условиях ВТО» высказал мне-
ние, что российская телекоммуника-
ционная отрасль уже давно функцио-
нирует в соответствии со многими 
правилами ВТО и именно поэтому в 
течение последних как минимум 
10 лет она так активно развивалась, а 
цены на мобильную связь для або-
нентов снижались, в отличие от та-
рифов на газ и электричество.

За что боролись
Общие правила ВТО для телеком-

муникационной отрасли не требу-
ют от стран и операторов ничего 
такого, чего уже много лет не хоте-
ли бы получить от собственного го-
сударства российские операторы:

публичность и общедоступность  �
лицензионных требований 
(Роскомнадзор недавно выложил 
на своем сайте реестр лицензий в 
области связи, но условий этих 
лицензий в открытом доступе 
по-прежнему нет);
публичность и недискриминаци- �
онность межоператорского 
взаимодействия, установление 
экономически обоснованных цен 
на присоединение на основе 
себестоимости этой услуги (как 
говорится, воз и ныне там);
независимость регулятора от  �
участников рынка (стоит отме-
тить, что по этому пункту проде-
лана титаническая работа с целью 
вывода чиновников Минкомсвязи 
из советов директоров ряда 
телекоммуникационных компа-
ний, в том числе «Ростелекома»);
справедливое распределение  �
ограниченных ресурсов, в част-
ности радиочастот и номерной 
емкости (сложившуюся практику 

выдачи частот без всяких конкур-
сов и аукционов либо на конкур-
сах с непрозрачными условиями 
или заранее известными победи-
телями сложно назвать справед-
ливой, свидетельством чего 
являются судебные разбиратель-
ства с ГКРЧ и заявления в ФАС, но 
не так давно Минкомсвязь высту-
пило с инициативой фундамен-
тального пересмотра процесса 
проведения тендеров в рамках 
подготовки новой версии закона 
«О связи», так что есть надежда на 
исправление ситуации в обозри-
мом будущем).
Кроме того, ВТО требует от своих 

членов обеспечения всего населе-
ния страны доступной качествен-
ной связью, т.е. той самой универ-
сальной услугой, пыльные памят-
ники которой мы можем видеть там 
и сям по городам и весям. Причем 
конкретный состав этой услуги и 
технологию ее предоставления 
ВТО не оговаривает – каждая стра-
на может реализовать это требова-
ние в соответствии со своими осо-
бенностями и возможностями. То 
есть правила ВТО нацелены на по-
вышение инвестиционной привле-
кательности телекоммуникацион-
ной отрасли, на поддержку конку-
ренции на телеком-рынке и соблю-
дение социальных гарантий для 
населения.

Засилье иностранцев
Что же касается опасений по пово-

ду того, что после вступления в ВТО 
на наш рынок хлынут зарубежные 
телеком-гиганты и вытеснят с него 
наших операторов, то назвать их 
обоснованными сложно, потому что 
телеком-иностранцы уже давно здесь 
и их все хорошо знают: «ВымпелКом» 
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вТо  
          без  
                        апокалипсиса

входит в холдинг VimpelCom Ltd., за-
регистрированный в Нидерландах, 
37,6% акций МТС торгуются на 
Нью-Йоркской фондовой бирже, 
25,17% акций «МегаФона» принадле-
жат шведской компании TeliaSonera, 
Tele2 – 100%-ная шведская компания. 
И как наш телекоммуникационный 
рынок от этого страдает?!

Большая тройка, имеющая в або-
нентах полтора населения страны, 
боится, что сюда придут «настоя-
щие» иностранцы типа Deutsche 
Telekom, Orange и т.п., которые в 
свое время скупили всех нацио-
нальных операторов в странах Вос-
точной Европы? Но масштабы явно 
не те. Ну, купят несколько недоби-
тых региональных операторов, а 
дальше что? Частоты на LTE давно 
поделены (как они используются – 
вопрос отдельный). Претендовать 
на частоты, выданные в свое время 
без конкурса «Основе Телеком», от 
которых недавно отказался новый 
министр обороны Сергей Шойгу? 
Их судьба еще неизвестна: контро-
лирующий акционер «Основы Те-
леком» заявил о неправомерности 
подобных действий Минобороны. 

Наши операторы опасаются, что 
иностранцы уведут абонентов, пред-
ложив им более качественные услу-
ги связи? А что мешает самим зани-
маться качеством? Деньги для этого 
есть: у наших операторов стандарт-
ная норма прибыли не опускается 
ниже 30%, а у иностранцев она со-
ставляет просто неприличные для 
российского рынка 5–7%. Так что за 
оставшееся до полного снятия огра-
ничений время есть возможность 
подготовиться. Ну а мастодонт, ко-
торый, наверное, должен будет удер-
живать последний рубеж в будущей 
борьбе с иностранцами на телеком-
рынке, уже создан – наш националь-
ный чемпион «Ростелеком».

ИТ и вТо
Еще более оптимистичная ситуа-

ция наблюдалась задолго до нашего 
вступления в ВТО в ИТ-отрасли. Как 
рассказал исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий ком-
пьютерных и информационных 
технологий (АП КИТ) Николай Ком-
лев, еще в 2003 г. Министерство по 
связи и информатизации (так тогда 

называлось Минкомсвязь) направи-
ло в адрес АП КИТ предложение «вы-
сказать свое профессиональное 
суждение о необходимости приня-
тия мер по защите отечественного 
рынка и производителей ИТ-услуг и 
включения соответствующих поло-
жений в переговорную позицию 
России при вступлении в ВТО по 
сектору услуг – компьютерные услу-
ги» и получило ответ, что «последо-
вательно выступая за снятие адми-
нистративных барьеров на пути раз-
вития ИТ-индустрии, ассоциация 
АП КИТ не видит оснований вводить 
ограничения по указанным в пись-
ме пунктам». К тому времени на рос-
сийском ИТ-рынке уже работали 
многие мировые вендоры, и основ-
ные неприятности нашим компани-
ям доставляли вовсе не они, а тамо-
женная политика родного государ-
ства, ограничивающая возможно-
сти российских производителей по 
выходу на мировые рынки и деше-
вому цивилизованному импорту. И 
российские ИТ-компании решили, 
что вступление в ВТО, наоборот, 
пойдет им на пользу, поскольку за-
ставит ввести более цивилизован-
ные таможенные правила и снизит 
или вовсе ликвидирует барьеры, ме-
шающие развитию отрасли.

Более того, ИТ-отрасль рассчиты-
вала на то, что Россия, как было объ-
явлено в 2006 г., одновременно с 
вступлением в ВТО присоединится 
к Соглашению об информацион-
ных технологиях (Information Tech-
nology Agreement, ITA), которое 
предусматривает создание торгово-
го режима, расширяющего возмож-
ности доступа на рынок ИТ-
продуктов, снижение и постепен-
ную отмену таможенных пошлин на 
ИТ-оборудование, а также на обору-
дование и компоненты для произ-
водства ИТ-изделий. Страны – чле-
ны ВТО, присоединившиеся к этому 
соглашению, занимают более 90% 
рынка электронной техники, и в 
свете заявлений российского руко-
водства о курсе на высокие техноло-
гии и информатизацию вполне ло-
гично было бы ожидать, что Россия 
пополнит список стран – подписан-
тов ITA. Однако осенью 2011 г. без 
всяких объяснений было объявле-
но, что этого не произойдет.

Последствия не заставили себя 
ждать: в апреле 2012 г. уже после под-
писания Протокола о присоедине-
нии к ВТО уходящее правительство 
РФ под предлогом «развития в Рос-
сии сборочного производства ком-
пьютеров» ввело таможенные по-
шлины в размере 10% стоимости на 
ввозимые компьютеры за исключе-
нием ноутбуков (до этого действова-
ла нулевая ставка), а в январе 2013 г. 
Евразийская экономическая комис-
сия как регулирующий орган Тамо-
женного союза России, Белоруссии 
и Казахстана приняла решение о по-
вышении ставок ввозных таможен-
ных пошлин на непортативные ПК 
стоимостью до $3000 с 0 до 10% та-
моженной стоимости. Таким обра-
зом, под популистские заявления о 
защите отечественного производи-
теля созданы преференции для про-
стейшей отверточной сборки (ни о 
каком высокотехнологичном произ-
водстве речи здесь не идет) и спрово-
цировано повышение цен на ИТ-
оборудование для всей экономики и 
населения. Оба решения приняты, 
по словам Н. Комлева, кулуарно без 
всяких консультаций с ИТ-отраслью 
и Минкомсвязью, хотя правила ВТО 
обязывают проводить всесторонние 
обсуждения с бизнес-сообществом и 
государственными органами проек-
тов всех документов, устанавливаю-
щих таможенные правила.

К сожалению, споры в ВТО ведут-
ся только на межправительствен-
ном уровне, а участники рынка не 
могут подать в суд на собственное 
государство за нарушение правил 
этой организации. Так что остается 
ждать: может, по истечении пере-
ходного периода нашего вхожде-
ния в ВТО это сделает какая-нибудь 
страна, которая сочтет себя ущем-
ленной повышенными пошлинами. 

Можно спорить об экономиче-
ской целесообразности всего про-
екта по вступлению России в ВТО, 
но цивилизованный рынок и адек-
ватное взаимодействие государства, 
бизнеса и общества нам нужны в лю-
бом случае. Если участие в ВТО мо-
жет заставить наше государство при 
принятии решений хоть как-то учи-
тывать мнение местных производи-
телей и потребителей, то только ра-
ди этого в нее вступать стоило.  икс 
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Туманность облачных технологий и сервисов (см. ТЕМУ ноМЕрА è с. 32–57ç) 

нисколько не помешала участникам нашей рубрики досконально в них разобраться, 

и теперь они несут эти знания безоблачному миру.

Родился 15 марта 1966 г. в Ленингра-
де. В 1987 г. окончил Пушкинское выс-
шее училище радиоэлектроники ПВО по 
специальности «инженер-энергетик», 
после чего до 1995 г. проходил службу в 
Москве в НИИ Министерства обороны, 
где принимал участие в разработке су-
перЭВМ «Эльбрус-2» и «Эльбрус-3». В 
1992 г. окончил факультет вычислитель-
ной математики

В 1995–1997 гг. работал в банке «Воз-
рождение», где отвечал за обеспечение 
работы ИT-систем центрального офиса. 
В 1997–1998 гг. в компании «Анкей» уча-
ствовал в разработке и внедрении систе-
мы контроля прохода в Московском ме-
трополитене. В 1998–1999 г. – техни-
ческий директор интернет-провайдера 
«Телеинтерком».

С 1999 г. работает в системе Центрального Банка РФ. 
С 2008 г. – в Межрегиональном центре информатизации 
ЦБ РФ.

Женат, дочери 24 года.
Хобби – новые информационные технологии, коллекциони-

рование значков, почтовых марок и монет. Собрал небольшую 
коллекцию винных этикеток от понравившихся вин.

Родился в 1980 г. В 2002 г. окончил Россий-
ский экономический университет им. Г.В. Пле-
ханова по специальности «финансовый ме-
неджмент» и там же в 2005 г. получил степень 
кандидата экономических наук по специаль-
ности «статистика и эконометрика». В 2001 г. 
учился в Университете прикладных наук Сата-
кунта (Пори, Финляндия). Кроме того, в 2008 г. 
повышал управленческую квалификацию в 
бизнес-школе Международного института 
управленческого развития IMD в Швейцарии.

В 2001–2002 гг. занимал должность замести-
теля гендиректора компании «Мобитель», где 
отвечал за оптимизацию бизнес-процессов. В 
2002 г. стал консультантом по внедрению ре-
шений для финансовых директоров в компании 
SAS Institute. 

В 2003 г. присоединился к команде SAP и по-
следовательно занимал позиции менеджера по 
развитию бизнеса, менеджера по работе с кли-
ентами индустрии розничной и оптовой торговли, директора департа-
мента по продажам (торговля, транспорт, телекоммуникации, медиа). 

В 2009–2010 гг. возглавлял департамент по работе с ключевыми 
клиентами SAP СНГ. В 2010 г. назначен директором департамента 
продаж функциональных бизнес-решений, а также заместителем 
гендиректора SAP СНГ.

Родился в 1961 г. в городе 
Инта (Республика Коми). В 
18 лет окончил математи-
ческий факультет Воро-
нежского государственного 
университета. Программи-
рованием и информацион-
ными технологиями зани-
мается с 1981 г.

С 2001 г. – гендиректор 
компании Softkey.

В 2002 г. стал одним из 
организаторов Форума не-
зависимых разработчиков 
программного обеспече-
ния ISDEF, председателем 
правления которого с тех 
пор неоднократно являлся.

В 2005 г. удостоился зва-
ния «человек года» по версии 
Rambler в разделе «Программное обеспечение». В 
2011 г. включен журналом Forbes в ТОП-12 менедже- 
ров российского интернет-бизнеса.

Женат, имеет взрослую дочь и внучку.
Любит путешествовать, читать книги, ходить в 

театр.

В 1990 г. окончила с отличи- 
ем МГТУ СТАНКИН (факультет 
АСУПП) по специальности «ин-
женер-системотехник». 

Карьеру в ИТ-отрасли начала в 
1993 г. в компании Apple Computer 
IMC.

В 1994–1997 гг. работала в обла-
сти продаж в «Глобал Один» (ныне 
Orange BC). В 1997–1999 гг. – веду-
щий менеджер по продажам в ком-
пании «Телефонная связь Москвы». 
С 1999 по 2002 гг. – старший менед-
жер по продуктам и услугам в «Теле-
Росс» («Голден Телеком»). В 2002–
2008 гг. занимала ряд ответственных 
должностей в компании «СЦС 
Совинтел» («Голден Телеком»), в том 
числе возглавляла департамент 

маркетинга, развития и управления услугами фиксирован-
ной связи бизнес-сегмента; департамент управления и под-
держки услуг; подразделение по работе с корпоративными 
клиентами и предприятиями малого и среднего бизнеса.

С июня 2009 г. в нынешней должности отвечает за раз-
витие, управление и продвижение услуг для корпоратив-
ных клиентов.

Александр 

ШИбАЕв, 

начальник 

управления 

эксплуатации 

обеспечивающих 

систем МЦИ,  

Банк России

дмитрий 

КрАСЮКов, 

заместитель 

генерального 

директора,  

SAP СНГ

Феликс  

МУЧнИК, 

генеральный 

директор,  

Softkey

Елена  

нЕЧАЙ, 

директор по 

маркетингу и 

продуктам  

бизнес-рынка,  

МТС

и кибернетики МГУ.
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виктор вЕщУнов

бывших дипломатов не бывает

в международных отношениях основная работа 

кулуарна, и люди зачастую остаются в тени сгене-

рированных ими событий. Приоткрыть завесу – дело 

непростое, но увлекательное – как и судьба виктора 

вЕщУновА, ныне исполнительного директора 

«Интерспутника».

Символическое фото
У двоих сыновей С.С. Вещунова, 

родившихся в Вашингтоне, где их 
отец в середине 50-х был первым 
секретарем посольства СССР, есть 
особо памятный детский снимок. 
Сделан он, правда, уже в Индии, ку-
да Сергей Сергеевич был команди-
рован в 1960 г. на должность совет-
ника посольства по культуре. На 
этом фото братья запечатлены с 
первым космонавтом планеты. 

Глазами семилетнего Виктора «за-
кадровая история» виделась так: «Ма-
шины с космонавтом, его супругой и 
сопровождающими медленно дви-
гались по улицам Дели в человече-
ском океане, бурлящем восторгом и 
искренней радостью». А фотография 
появилась благодаря отцу, который 
сопровождал Ю.А. Гагарина во время 
визита. «Они должны были вылетать 
из Дели в Бомбей, и в этот момент 
отец попросил Юрия Алексеевича 
сфотографироваться с нами, поэто-
му мы запечатлены у борта самоле-
та», – поясняет Виктор Вещунов. 

К мистике Виктор Сергеевич от-
носится скептически, но даже он не 
отрицает символической связи этой 
фотографии с его дальнейшей био-
графией: через 15 лет – дипломати-
ческая карьера в Индии, через 30 – 
международная деятельность в кос-
мической отрасли.

Индия возвращает 
В 1963 г. семья вернулась на роди-

ну, и для братьев началась москов-
ская жизнь – «спецшкольная», с ан-
глийским уклоном. Впрочем, в 6-м 
классе младший брат Виктора само-
стоятельно перешел в другую школу. 
«Родителей он не предупреждал, 

просто в один прекрасный день объ-
явил, что сдал экзамен и со следую-
щей недели будет учиться в извест-
ной физико-математической школе 
№2, – рассказывает В. Вещунов. – 
Сегодня он один из крупнейших в 
мире специалистов в области безо-
пасности ядерной энергетики». Вик-
тор же после окончания английской 
спецшколы поступил в МГИМО на 
восточное отделение. Отделение за-
падных языков было элитным – там 
учились дети весьма высокопостав-
ленных родителей. А на восточном в 
основном собирались абитуриенты, 
поступившие «своей головой». 

«Когда вывесили список с распре-
делением по языковым группам, я с 
ужасом увидел, что мне предстоит 
изучать хинди, – вспоминает Вик-
тор Сергеевич. – Этот ужас имел 
какой-то иррациональный харак-
тер, и я решил писать заявление о 
переводе в другую языковую группу. 
Но тут вмешался отец, который, 
кстати, изначально был против мо-
его поступления в МГИМО. Он ре-
зонно заметил: “А почему не хинди? 
Индия – это наш важнейший стра-
тегический партнер, страна с высо-
кими темпами развития, это же пер-
спективно”. Опуская подробности 
студенческих лет, скажу только, что 
преподаватели у нас были замеча-
тельные, низкий им поклон. К окон-
чанию института язык мы знали 
практически в совершенстве». 

Главным же событием той поры 
стало появление в его жизни Лари-
сы. На вечер 2-го курса факультета 
международных отношений МГИМО 
(из 150 студентов лишь 12 – предста-
вительницы прекрасного пола) одна 
из сокурсниц пришла с подругой. 

Пригласив подругу на танец, Виктор 
весь вечер не отпускал ее с танцпола, 
отсекая многочисленных конкурен-
тов. Занимал разговорами, а потом 
вызвался проводить домой – и они 
отправились пешком от «Парка куль-
туры» до «Авиамоторной». В какой-
то момент вдруг повалил густой снег, 
а ведь дело было 21 апреля… «Лариса 
была моей первой девушкой, а через 
два года ухаживаний стала и же-
ной, – говорит Виктор Сергеевич. – 
Она училась на вечернем отделении 
экономического факультета МГИМО, 
а французский язык изучала на 
дневном. Вскоре после свадьбы я уе-
хал на преддипломную практику в 
посольство СССР в Индии. После 
окончания института и распределе-
ния в МИД был направлен туда же в 
командировку – сначала в генкон-
сульство в Мадрасе, а через год был 
переведен в посольство в Дели. Ко-
нечно, уже с женой». 

Та самая фотография
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Большая часть 16-летней диплома-
тической карьеры В. Вещунова про-
шла в Индии. Первая командировка 
уникальна стремительным карьер-

ным ростом: начав в Мадрасе с долж-
ности дежурного референта, он за 
семь лет прошел пять ступенек дип-
ломатической карьерной лестни-
цы – от референта до 2-го секретаря 
(заметим, что обычно в МИДе ко-
мандировка позволяла преодолеть 
одну-две ступени). Но главное – был 
заложен профессиональный фунда-
мент под руководством блестящего 
дипломата посла Ю.М. Воронцова. 

Воспоминания В.С. Вещунова об 
«индийском периоде» его диплома-
тической карьеры просятся в от-
дельную книгу – как с портретными 
зарисовками людей, с которыми он 
работал или встречался (Индира 
Ганди, С.Н. Рерих и др.), так и с опи-
санием бытовых подробностей жиз-
ни молодой семьи дипломата, по-

полнившейся двумя детьми (в 1979 г. 
родился сын, в 1980-м – дочь). 

После была работа в Москве 2-м 
секретарем в центральном аппарате 

МИДа, затем снова в Индии в ка-
честве 1-го секретаря посольства. 
Из нее вернулся уже в Москву, 
только что пережившую ГКЧП.

Космическое притяжение 
В структуре МИД СССР было 

специальное управление, зани-
мавшееся международным со-
трудничеством в области науки 
и техники. В этом управлении 
(уже в структуре российского 
МИДа) В. Вещунову было пред-
ложено возглавить отдел меж-

дународного сотрудничества в об-
ласти космоса. 

«Вот тогда и была заложена «мина», 
которая действует до сих пор, – шу-
тит Виктор Сергеевич. – Я начал за-
ниматься космосом, ничего, по боль-
шому счету, об этом направлении не 
зная. Но был энтузиазм и добросо-
вестное отношение, а еще огромный 
объем работы. Только что созданно-
му Российскому космическому агент-
ству требовалось наладить систему 
отношений с другими странами, и 
эта работа была возложена на наш от-
дел. За год с небольшим мы подгото-
вили для “Роскосмоса” с десяток меж-
правительственных соглашений по 
сотрудничеству в области космоса (в 
том числе с моей любимой Индией); 
вели тяжелые переговоры с амери-

канцами, поскольку Россия выходи-
ла на рынок запусков иностранных 
спутников c ракетой-носителем «Про-
тон»; готовили соглашение об аренде 
Байконура. В общем, неожиданно я 
оказался в самой гуще международ-
ной космической деятельности – и 
это захватило». В сферу компетенции 
отдела входила и спутниковая связь, 
поэтому встреча с «Интерспутником» 
была предопределена.

Крутой вираж
В тот период «Интерспутник» пе-

реживал непростой этап – на фо-
не сдержанной позиции Минсвязи 
определенные силы предпринима-
ли энергичные попытки его распу-
стить. «Этим попыткам активно про-
тивостояли два уникальных челове-
ка – начальник управления МИДа 
Б.Г. Майорский (мой непосредствен-
ный руководитель) и Г.Г. Кудрявцев, 
который на тот момент хотя уже и 
не был министром связи, но имел 
огромный авторитет в профессио-
нальной среде, – вспоминает В.С. Ве-
щунов. – И вот в середине 1992 г. в 
Москве, на исторической сессии 
“Интерспутника”, я наблюдал, как 
под напором этих двух человек 
Минсвязи признало: “Интерспутни-
ку” – быть. А в декабре того же года 
на сессии в Софии генеральным ди-
ректором “Интерспутника” был из-
бран Г.Г. Кудрявцев. Там мы, в общем-
то, и познакомились». 

К тому времени 37-летний Виктор 
Вещунов уже вошел во вкус работы 
с «международным космосом»: 
плотно взаимодействовал с «Интер-
спутником» (благо здания МИДа и 
МОКСа разделяет только Смолен-
ская площадь); в МИДе готовились 
документы на его повышение – за-
местителем начальника управления; 
«Роскосмос» звал возглавить управ-
ление внешних связей. И вдруг – в 
июне 1993 г. перешел в «Интерспут-
ник» на должность юриста! 

Крутой вираж, вызвавший скан-
дал в родном министерстве, под-
строил неугомонный Г.Г. Кудрявцев. 
По признанию В. Вещунова, когда 
он взвешивал все «за» и «против» в 
решении о переходе, перевесило 
именно желание поработать с этим 
неординарным человеком. 

Записала Лилия ПАВЛОВА

Семья вещуновых  

со Святославом рерихом и  девикой рани

блиц. Три вопроса в резерве 
– С переходом в «Интерспутник» вы завершили дипломатическую карьеру?

– Формально – нет. Когда сотрудник МИДа уходит в международную организацию, 

это оформляется как перевод, его оставляют в кадровом резерве с сохранением 

последнего дипломатического ранга. Мой последний ранг – советник 2-го класса. 

– Ваше любимое место на планете?

– После России, конечно, Индия. Это какое-то одно сумасшедшей яркости, 

пряности и радости пятно в жизни. На втором месте – Одесса. Папа оттуда родом, 

и в детстве я подолгу гостил там у бабушки. И в разговорах (не в анкетах) местом 

рождения всегда называл не Вашингтон или, скажем, Москву, а именно Одессу. А 

сейчас, объездив по линии «Интерспутника» полмира, я полюбил еще и Австрию, 

где у меня появилось много друзей.

– Не приходилось жалеть об уходе из МИДа? 

– Есть ностальгия – там мои друзья и однокурсники, в том числе и из нашей 

«индийской мафии» (в которую, кстати, входит и С. В. Лавров, окончивший институт 

на пять лет раньше). Но эти 20 лет в «Интерспутнике» настолько насыщены были 

интересными событиями, что оснований для сожалений просто нет. К тому же 

очень приятно, что мои способности гуманитария оказались востребованы в сфе-

ре высоких технологий, иначе вряд ли был бы возможен карьерный рост от юриста 

до исполнительного директора. 
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Минкомсвязь РФ
Евгений КОВНИР 
назначен директором 
департамента развития 
отрасли информационных 
технологий.

Дмитрий АЛХАЗОВ 
назначен директором 
департамента 
инфраструктурных проектов.

«Ростелеком»
Анатолий СМОРГОНСКИЙ 
назначен исполнительным 
директором – директором 
департамента продуктов и 
маркетинга.

«ВымпелКом»
Артем ВАРТАНЯН назначен 
директором по клиентскому 
опыту.

Андрей КУРДАНОВ 
назначен директором 
Уральского региона.

ТОО «КаР-Тел»  
(бренд Beeline)
Тарас ПАРХОМЕНКО 
назначен гендиректором.

Tele2 Россия
Джери КАЛМИС назначен 
президентом  
и гендиректором.

«СТС Медиа»
Юлия МИТРОВИЧ назначена 
заместителем гендиректора 
по стратегии и цифровым 
медиа.

«Воентелеком»
Александр ДАВЫДОВ 
назначен гендиректором.

«Ситроникс»
Алексей ШАВРОВ назначен 
президентом компании.

«Техносерв»
Дмитрий РЫЧКОВ назначен 
директором департамента 
по работе с промышленными 
предприятиями.

ГК InfoWatch
Всеволод ИВАНОВ 
назначен заместителем 
гендиректора и 
исполнительным директором 
ЗАО «ИнфоВотч».

SAP СНГ
Виталий ПОСТОЛАТИЙ 
назначен гендиректором.

Intel
Уильям ХОЛЬТ и Томас 
КИЛРОЙ назначены 
исполнительными вице-
президентами.
Сохаил АХМЕД, Дайан 
БРАЙАНТ и Кирк СКАУГЕН 
назначены старшими  
вице-президентами.

Alcatel-Lucent
Мишель КОМБ назначен 
главным исполнительным 
директором.

Nokia Siemens Networks
Сами ЭЛХЭЙДЖ назначен 
финансовым директором.

Кадровые 
назначения

Федеральной миграционной службой 
разработан законопроект «Об электрон-
ном паспорте», в котором речь идет о по-
этапном переходе к полноценным элект-
ронным удостоверениям личности. По-
сле согласования с ведом-
ствами он будет внесен в 
правительство РФ. Пред-
положительный срок его 
вступления в силу – 1 ян-
варя 2015 г. Главная зада-
ча е-паспорта – удостове-
рять личность гражданина 
Российской Федерации. 

Однако цифровая приро-
да этого документа позво-
лит размещать на нем и 
приложения, популярные у 
пользователей универсальных электрон-
ных карт, выдача которых желающим граж-
данам России началась с 1 января 2013 г. в 
500 пунктах по всей стране. По словам Алек-
сея Попова, президента федеральной упол-
номоченной организации «УЭК», с начала 
года заявления на выдачу карты подали 
35 тыс. россиян и 17 тыс. ее уже получили.

Темпы дальнейшего распространения 
УЭК напрямую зависят от наличия широ-

кого спектра сценариев ее использова-
ния. Самый понятный сценарий – ис-
пользование универсальной карты для 
получения госуслуг в электронном виде, 
поскольку благодаря наличию на ней 

электронной цифровой 
подписи она может слу-
жить средством иденти-
фикации. По словам А. По-
пова, сегодня субъекты РФ 
готовы предоставить об-
ладателям УЭК около 3 тыс. 
региональных и муници-
пальных электронных ус-
луг. Еще одно полезное 
применение карты – для 
оплаты проезда на проб-
ном маршруте транспор-

та – готовы ввести у себя с 1 апреля 2013 г. 
57 субъектов РФ.

Ожидается, что за 2013–2014 гг. будет 
выпущено около 13,5 млн универсальных 
электронных карт со сроком действия пять 
лет. А затем на смену им придут электрон-
ные паспорта, которые будет поддержи-
вать уже созданная к тому времени для УЭК 
платежная и сервисная инфраструктура. 

www.uecard.ru

Традиционным слабым звеном в свя-
зистском хозяйстве остается почта. Из 
9 тыс. обращений граждан с жалобами в 
Россвязь в 2012 г. более 90% приходит-
ся на почту (далее следуют электросвязь 
и госуслуги). Готовящаяся 
редакция закона «О связи» 
будет предусматривать воз-
можность акционирова-
ния почты. «Это важная, но 
не первоочередная задача. 
Ну будет ОАО со 100%-ным 
государственным капита-
лом. Нужны точечные про-
екты, направленные фи-
нансовые вложения, а не 
широкоформатные влива-
ния, которые почта не смо-
жет освоить», – считает ру-
ководитель Россвязи Олег 
Духовницкий.

Одним из символов современного со-
стояния почтовой связи можно считать 
олимпийский объект – почтовое отде-
ление в Красной Поляне, которое сдано 
в 2011 г., готово к работе, но все еще не 
функционирует по причине... отсутствия 

подключения к канализации и водо-
снабжению.

Также не выдержаны сроки строитель-
ства еще одного олимпийского объекта – 
ВОЛС Анапа–Джубга–Сочи с ответвлени-

ем от Джубги до Краснода-
ра. По планам работы здесь 
должны быть закончены в 
июле 2012 г., чего не прои-
зошло по причине невы-
полнения генподрядчиком 
условий контракта. В резуль-
тате договор с ним был рас-
торгнут и назначены новые 
сроки сдачи – октябрь 2013 г. 
По информации О. Духов-
ницкого, на начало 2013 г. 
протяженность волоконно-
оптической линии состав-
ляла более 800 км, или 86% 
уровня готовности. По мне-

нию Россвязи, у ВОЛС и связанной с нею 
транкинговой сети ТETRA на 84 базовые 
станции, два узла коммутации и два мо-
бильных узла в олимпийском регионе дол-
жен быть один оператор – «Ростелеком».

www.rossvyaz.ru

Электронной карты век недолог 

А. Попов: «Ежедневно подается 

1,5–2 тыс. заявлений на выдачу уни-

версальной электронной карты»

о. духовницкий: «в целом  

в 2012 г. бюджет освоен 

на 99,9% – тоже определенный 

талант. регулятор должен быть 

доволен, и финансовые органы 

тоже»

Слабое звено 
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Компания Uptime Institute, известная 
своей системой сертификации дата-
центров по уровням надежности Tier, 
открыла представительство в России. 
Управляющим директором подразделе-
ния Uptime Institute Russia, в зону ответ-
ственности которого вхо-
дят Россия и страны СНГ, 
стал Алексей Солодовни-
ков, ранее занимавший 
пост руководителя под-
разделения Schneider Elec-
tric Datacenter Solution 
Team. 

Сегодня в России есть 
пять обладателей серти-
фикатов на проекты дата-
центров уровня Tier 3, два 
из которых имеют серти-
фикаты и на готовую площадку. Как 
рассказал старший вице-президент Up-
time Institute по сертификации Джули-
ан Кудрицки, в процессе сертифика-
ции находятся еще несколько проек-
тов российских ЦОДов, в том числе 
дата-центр «Ростелекома», планирую-
щего в дальнейшем получить сертифи-

каты на проекты и площадки семи сво-
их ЦОДов. При наличии такого «опто-
вого» клиента решение Uptime Institute 
открыть подразделение в России вы-
глядит вполне логичным. Как объяснил 
Дж. Кудрицки, общаться с российски-

ми заказчиками нужно 
на родном для них языке, 
а, кроме того, россий-
ский рынок дата-центров 
меняется так быстро, что 
для эффективной рабо-
ты нужны люди с опытом 
ведения бизнеса именно 
в России.

Uptime в России плани-
рует не только занимать-
ся сертификацией, кото-
рая нужна немногим ком-

паниям, но и вести учебные програм-
мы, предназначенные для подготовки 
проектировщиков и менеджеров дата-
центров, а также предоставлять услуги 
аудита проектной документации, пло-
щадок и эксплуатации уже построен-
ных ЦОДов.

www.uptimeinstitute.com/russia

Uptime заговорит по-русски ГК MAYKOR купила двух 
игроков региональных 
сервисных рынков –  
СП «Инфосервис» 
(Ставрополь) и сервисное 
подразделение компании 
«Амфител Плюс» (Казань).

Компания ТТК завершила 
консолидацию акций 
региональных предприятий 
Группы ТТК, ранее 
принадлежавших ОАО «РЖД».

Cisco планирует приобрести 
компанию Intucel (Израиль), 
которая предлагает 
программное обеспечение 
для самооптимизирующихся 
сетей.

Oracle заключила 
соглашение о покупке Acme 
Packet, разработчика 
технологий для передачи 
голоса, данных и 
унифицированных 
коммуникаций по IP-сетям.

Autodesk приобрела 
технологии и присоединила 
команду разработчиков 
компании Allpoint Systems 
LLC, специализирующейся на 
создании ПО и решений для 
сбора и обработки облаков 
точек, полученных методом 
лазерного сканирования.

M & A

А. Солодовников – русское  

лицо Uptime Institute
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«Примсоцбанк» с помощью компании «Акцент», авторизованного технического центра по АТС 

Panasonic, объединил телефонные сети своих подразделений и удаленных филиалов в единую 

корпоративную сеть. В рамках проекта имеющиеся цифровые АТС Panasonic были модернизирова-

ны до IP-АТС и установлены новые IP-АТС этого производителя. В результате удалось существенно 

оптимизировать структуру и топологию телефонной сети, повысить удобство для пользователей и 

расширить функционал колл-центров.

www.panasonic.ru

«РуСат» запускает на массовый и кор-
поративный рынки услугу спутниково-
го ШПД под брендом KiteNet. «Мы 
представляем новую 
платформу спутнико-
вого ШПД, которая мо-
жет быть не привязан-
ной ни к конкретному 
диапазону (хотя начи-
наем работать в диапа-
зоне Ku), ни к оборудо-
ванию (хотя начинаем 
с оборудования опре-
деленного производи-
теля)», – отметил Сер-
гей Алымов, гендирек-
тор «РуСата». 

Тарифная линейка 
KiteNet начинается от 
299 руб. в месяц без ограничения трафи-
ка, а стоимость спутникового оборудо-
вания, необходимого для организации 
доступа в интернет, – от 8 тыс. руб. (про-
изводитель – европейский Newtec). При 
использовании антенны диаметром 

0,75 м в обратном канале обеспечивает-
ся скорость до 3,5 Мбит/с, в прямом – до 
20 Мбит/с. Услуга предоставляется на ба-

зе спутника «Ямал-402».
Вслед за «РуСат» о за-

пуске услуги ШПД в 
Ku-диапазоне объявил 
и оператор «СтарБлай-
зер», сделав рынку не-
сколько более скром-
ное по цене и скоро-
сти предложение. Он 
арендует ресурс на 
«Ямал-300К» и исполь-
зует в качестве оконеч-
ного оборудования оте-
чественные терминалы 
«Истар».

Массовый рынок спут-
никового ШПД начинает «разогревать-
ся» на Ku-диапазоне, а самое горячее 
время наступит года через два-три, когда 
на авансцену выйдет Ka-диапазон рос-
сийских спутников.

www.rusat.ru

Спутниковый доступ всё доступнее

С. Алымов: «Задача KiteNet –  

доказать, что высокая стоимость  

спутникового интернета и сложность  

его подключения – устаревший миф»

Современный бизнес находится на гра-
ни эффективности использования сов-
ременных технологий, ситуацию усугуб-
ляет рост числа киберугроз – такой 
тренд стремится донести до делового 
мира «Лаборатория Касперского».

В соответствии с прошлогодним опро-
сом «Лаборатории Касперского», охватив-
шим несколько тысяч российских и зару-
бежных компаний, в рейтинге рисков для 
бизнеса киберугрозы находятся на 2-м 
месте (36% в России) после экономиче-
ской нестабильности (42%). Кроме того, 
по мнению Александра Ерофеева, дирек-
тора по маркетингу «Лаборатории Ка-
сперского», рынок серьезно недооцени-
вает опасность нарастающего использо-
вания личных мобильных устройств в 
корпоративных сетях: риски BYOD выше, 
чем оценка в 32%, которую дают игроки 
корпоративного рынка. С распростране-

нием мобильных устройств на первый 
план в инфобезопасности выходит шиф-
рование: этот сектор будет расти с той же 
скоростью, что и весь рынок средств за-
щиты информации, – это уже заключение 
IDC. К числу наиболее значимых угроз для 
России в будущем А. Ерофеев относит тар-
гетированные атаки и случайные утечки 
данных по вине сотрудников.

Время антивирусов прошло – делает 
вывод «Лаборатория Касперского», объяв-
ляя о выводе на рынок новой модульной 
линейки продуктов для безопасности кор-
поративной сети Kaspersky Security для 
бизнеса, включающей не только борьбу с 
вредоносным ПО, но и шифрование дан-
ных (впервые в бизнес-продуктах компа-
нии), управление и безопасность мобиль-
ных устройств, системное администри-
рование и контроль рабочих мест.

www.kaspersky.ru

время антивирусов прошло 

Филиалы банка, объединяйтесь! 

Где-нибудь в общежитии 
уже живет новый Марк 

Цукерберг...

У крупных операторов 
достаточно средств – они 

работают, как машины, 
печатающие деньги.

Директора компаний 
отнюдь не все похожи  

на Стива Джобса.

Все, что может быть 
цифровым, будет 

цифровым!

Надо не просто  
выживать, а процветать!

На трибуне конференции: 
– Я итальянец. Если я буду 

использовать микрофон, 
он через 10 мин вылетит 

в окно. Поэтому я буду 
использовать гарнитуру.

Во всем мире научение 
получению денег –  
это великая вещь,  

но в нашей стране она  
по-другому смотрится.

Абонент – не человек. 
А квартира, где живут 

разные люди и два-три 
телевизора.

Цифровизация идет 
своим путем,  

а жизнь – своим.

Из диалогов  
на CSTB`2013:  

– «Цифра» и HD 
неизбежны, как победа 

коммунизма! 
– Главное, чтобы  

не получилось,  
как в Северной Корее...

Когда чиновники берут 
справки с населения,  
они нарушают закон.

Об электронной записи  
на прием к врачу:  

в Интернете записался – 
там и лечись.

е-правительство 
переходит в PR-сферу.

Постановление 
правительства становится 

весомым аргументом в 
пользу его неудачности.
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Год эволюционного роста

Российскому рынку геоинформатики 
удалось в 2012 г. сохранить темпы роста 
на уровне 20% и достичь 
объема $1,5 млрд, в то вре-
мя как прирост мирового 
рынка ГИС составил 10% – 
таковы оценки компаний 
Data+ и Esri CIS (Data+ – со-
вместное предприятие Ин-
ститута географии РАН и 
калифорнийского постав-
щика ГИС-решений Esri, а 
Esri CIS – эксклюзивный 
дистрибьютор последнего 
в странах СНГ). Для самих 
компаний этого тандема, 
доля которого в сегменте ГИС для госу-
дарственного и коммерческого секторов 
оценивается в 35–40%, год тоже оказался 
успешным. По сравнению с 2011 г. его со-
вокупная выручка увеличилась на 23%, а 
доходы от проектного бизнеса – на 10%.

В 2012 г. компании Data+ и Esri CIS 
представили рынку первое в России 

типовое решение для 
построения инфраструк-
туры пространственных 
данных регионального 
уровня – «ИПД. Регион», 
позволяющее муници-
пальным администраци-
ям агрегировать геоин-
формацию из множества 
источников, анализиро-
вать ее и использовать 
при подготовке принятия 
решений. 

Кроме того, в 2012 г. 
компании приобрели 170 новых клиен-
тов – как государственных, так и ком-
мерческих организаций. Появились 
первые пользователи и у ArcGIS Online, 
облачного решения тандема.

www.dataplus.ru 

рост с опережением

А. Ушаков (Data+):  

«необходимо расширить круг  

ведомств – поставщиков откры-

тых пространственных данных»

Так охарактеризовал 2012-й Яннис 
Тсавалас, президент корпорации Eaton 
в регионе EMEA. Объем продаж соста-
вил $16,3 млрд, из которых $7,7 млрд 
обеспечил электротехнический сектор, 
а оставшиеся $8,6 млрд – индустриаль-
ный сектор, включающий в себя про-
дукты и решения для аэрокосмонавти-
ки, гидравлики и автотранспорта. В 
2012 г. корпорация завершила приобре-
тение компании Cooper Industries, по-
ставщика систем электрозащиты, пере-
дачи и распределения электроэнергии, 

а также осветительного и монтажного 
оборудования.

В России, где Eaton работает с 2004 г., 
компания начала сотрудничать с «Группой 
ГАЗ» и холдингом «Вертолеты России». В 
планах российского подразделения Eaton 
на 2013 г. – открытие новых офисов на 
юге, на Урале и в Сибири в дополнение к 
уже действующим в Центральном, Севе-
ро-Западном и Приволжском федераль-
ных округах. К 2015 г. общий объем биз-
неса планируется довести до $250 млн. 

www.eaton.ru

«Ростелеком» совместно 
с Правительством 
Нижегородской области 
развернет в Нижнем 
Новгороде аппаратно-
программный комплекс 
«Безопасный город»: 
будет установлено 
602 камеры наружного 
видеонаблюдения, 
234 пункта экстренной 
связи «гражданин – 
полиция» и 72 камеры 
фотовидеофиксации 
нарушений ПДД.

«МегаФон» построил 
и ввел в эксплуатацию 
инфраструктуру связи 
вдоль сети железных 
дорог на участке 
Бусловская (госграница 
с Финляндией) – Санкт-
Петербург – Москва – 
Нижний Новгород, т.е. по 
пути следования поездов 
«Сапсан» и «Аллегро» 
(скорость движения – до 
250 км/ч). Обеспечено 
сплошное 2G/3G-покрытие 
маршрута протяженностью 
более 1300 км.

Технический центр 
телевидения и 
радиовещания 
Республики Саха (Якутия) 
начал оказывать услуги 
IPTV и OTT на базе 
многофункциональной 
гибридной платформы 
Netris OTT/IPTV Solution. 
Оператор предоставляет 
сегодня шесть интернет-
каналов, включающих 
вещание с камер 
видеонаблюдения, 
национальный телеканал 
Якутии и собственный 
промоканал.

«ВымпелКом» ввел 
в эксплуатацию 
сети, построенные 
на базе технологии 
высокоскоростного 
беспроводного доступа к 
услугам фиксированной 
связи WiMAN в Иркутске 
и Ангарске, а также 
завершил строительство 
сетей данного стандарта 
в Братске, чите, Южно-
Сахалинске, Находке и 
Уссурийске.

МТС увеличила число 
доступных телеканалов 
высокой четкости для 
абонентов цифрового 
телевидения в российских 
регионах до 18. Половину 
из них оператор включил в 
базовый ТВ-пакет.
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начал вещать «Триколор ТВ» на территории РФ. Коммерческий цифровой «Радиопакет» «Трико-

лор ТВ» включает 40 радиостанций, в том числе Тop-10 популярных российских радиоканалов (по 

рейтингу TNS за апрель–сентябрь 2012). Стоимость годовой подписки на пакет – 500 руб., при этом 

четыре радиостанции – «Вести», «Маяк», «Радио России» и «Воскресенье» – для подписчиков опе-

ратора бесплатны. Вещание радиоканалов в составе «Радиопакета» осуществляется со спутника 

Eutelsat 36В (36° в.д.) в формате MPEG4.

www.tricolor.tv

Цифровое радио через спутник 

Войти через три года в первую пятер-
ку производителей СКС в России и Ка-
захстане с долей рынка по-
рядка 5–7% – вот цель из-
раильской компании RiT 
Technologies, которая в по-
следнее время свои пози-
ции на российском рынке 
ослабила.

Для достижения этой це-
ли представительство в Мо-
скве, по словам его директо-
ра Дарюша Заенца, получи-
ло на ближайшие три года 
определенную свободу ма-
невра в формировании цен 
на оборудование для рос-
сийского рынка, определении правил 
продаж и партнерских программ. В сво-
ей работе RiT Technologies намерена 
опираться на сеть из 30–40 сертифи-

цированных компаний-интеграторов, 
причем упор будет делаться на уже име-

ющихся партнеров. Компа-
ния собирается предлагать 
оборудование и решения в 
ценовой категории «от 
средней и выше». В ближай-
шее время основные усилия 
будут сконцентрированы 
на системе EPV для авто-
матизированного управле-
ния СКС.

Состоявшиеся в прошлом 
году назначения самого 
Д. Заенца и нового техниче-
ского директора представи-
тельства – Андрея Семено-

ва, как считают в компании, также долж-
ны способствовать укреплению ее по-
зиций на российском рынке.

www.rittech.com

Созданный в Москве Центр инноваци-
онного развития (ЦИР) разработал 
программу инкубирования техноло-
гий, предполагающую поддержку не 
пяти-десяти компаний, выбор которых 
чреват субъективизмом, а бизнес-ин-
кубаторов и акселераторов, работаю-
щих с ИТ-компаниями. На роль цент-
ральной площадки для реализации этой 
программы претендует центр Digital-
October, базирующийся на территории, 
которая принадлежала ранее фабрике 
«Красный Октябрь».

Обсуждение предложений по разви-
тию технологий и ИТ-бизнеса в Мо- 
скве состоялось на встрече мэра Москвы 
Сергея Собянина с руководством Мин-
комсвязи и представителями инвес-
тиционных фондов и ведущих ИТ-
компаний. Руководитель DigitalOctober 
Дмитрий Репин представил проект соз-
дания в центре московского конгломе-
рата ИТ-акселераторов, в котором под 

одной крышей могли бы собраться 10-
15 российских и зарубежных венчурных 
фондов, специализирующихся на ИТ (в 
частности, уже есть договоренность с 
известными американскими венчурны-
ми фондами 500 Startups и Mass-
Challenge). Предполагается, что на пло-
щади около 2000 кв. м смогут разме-
ститься более 80 ИТ-стартапов со всей 
необходимой инфраструктурой.

ЦИР Москвы также планирует создать 
фонд мэра для поддержки ИТ-старта-
пов, который при отборе получателей 
грантов и субсидий будет ориентиро-
ваться исключительно на мнение про-
фессионального сообщества: поддерж-
ку получат только те проекты, кото-
рые уже поддержаны частным бизне-
сом и инвестиционными фондами, что 
должно гарантировать качественный 
отбор и исключение из этой процедуры 
чиновников.

www.inno.msk.ru

DigitalOctober метит в ИТ-акселераторы

Фокус – на рыночной доле 

д. Заенц: «россия страна 

большая, но 40–50 парт-

неров-интеграторов – это 

максимум при нынешнем 

развитии рынка»

Совокупная абонентская 
база оператора ТТК 
достигла 1,1 млн 
пользователей.

«Вайнах Телеком» 
запустил проект «Оптика в 
дом», предусматривающий 
поэтапное подключение 
более 100 населенных 
пунктов чеченской 
Республики к кабельному 
интернету.

«Сумма Телеком» ввела 
в эксплуатацию сеть 
широкополосного доступа 
по технологии FTTB в 
двух городах Дагестана – 
Кизилюрте и Дербенте. 
Оператор уже присутствует 
в Махачкале и Каспийске, 
где подключено около  
1 тыс. домов, а абонентская 
база приближается  
к 24 тыс. клиентов.

Международный 
М2М-альянс дал старт 
пилотному проекту единой 
SIM-карты на основе 
М2М-платформы для 
управления SIM-картами 
и их соединениями. 
Решение позволяет при 
попадании SIM-карты в 
зону действия сети другого 
оператора – члена альянса 
распознавать новую сеть 
и автоматически менять 
профиль SIM-карты на 
профиль «домашнего» 
оператора.

Tekmi начала 
предоставлять услугу 
«Виртуальный офис», 
обеспечивающую связью 
малые, средние и крупные 
компании и объединяющую 
в едином интерфейсе 
прямые городские 
номера, виртуальную 
АТС, электронную почту в 
домене компании, аудио- 
и видеовызовы, чаты, 
онлайн-конференции и 
корпоративное файловое 
хранилище.

НС Банк перевел свою 
систему дистанционного 
банковского обслуживания 
на комплексное решение, 
созданное разработчиками 
российского рынка 
безопасности интернет-
банкинга – BSS, «Аладдин 
Р.Д.» и SafeTech.

«М2М телематика» 
создала в Магаданской 
области комплексный 
навигационно-
информационный 
центр, который в целях 
обеспечения транспортной 
безопасности в регионе 
будет отслеживать 
перемещение транспорта.
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В 2015 г. T-Systems, дочернее предприятие Deutsche Telekom, планирует получить от облачных 

сервисов доход порядка 1 млрд евро (текущий показатель – 400 млн евро). В минувшем году 

T-Systems продлила контракты на облачные сервисы с корпорацией Shell, группой компаний BP, 

Georg Fischer, с испанским автопроизводителем SEAT. В числе новых облачных клиентов компа-

нии – British American Tobacco и Presbyterian. А с сингапурским спортивным комплексом Sports 

Hub облачный контракт на общую сумму около 60 млн евро заключен на 21 год.

www.t-systems.ru

С амбициозными планами связаны из-
менения в работе российского подраз-
деления Trend Micro, вошедшего с января 
этого года в регион «Континентальная 
Европа». С момента своего открытия в 
2009 г. российский офис Trend Micro, по 
словам Патрика Дальвинка, его нового 
руководителя и вице-президента «Кон-
тинентальной Европы», демонстрирует 
стабильные темпы роста (в 2012 г. – 38%), 
однако в глобальном бизнесе компании 
с оборотом $1,3 млрд доля российского 
сегмента невелика – около $10 млн.

Сегодня аналитики в отчетах по рос-
сийскому рынку инфобезопасности от-
носят компанию Trend Micro, входящую 
в «большую тройку» мировых произво-
дителей систем ИБ, к категории «другие 
вендоры». «Мне не нравится быть ча-
стью ”других”, – заявил П. Дальвинк. – 
Поэтому я построил по-хорошему агрес-
сивный план развития, включающий 

значительные инвестиции в россий-
ский рынок. А объединение с другими 
странами региона позволит получать 
больше оперативной поддержки с точ-
ки зрения как технической экспертизы, 
так и маркетинговых инвестиций для 
реализации локальных проектов». В ре-
зультате компания намерена через два-
три года стать «№ 3» на российском рын-
ке инфобезопасности, а в отдельных об-
ластях и «№ 1». В течение ближайших 
лет Trend Micro планирует утроить объе-
мы продаж на российском рынке.

Признавая, что конкуренция среди 
вендоров ИБ на российском рынке 
очень высока, П. Дальвинк высказал уве-
ренность, что в двух областях – в борь-
бе с таргетированными кибератаками и 
защите в облачных и виртуальных сре-
дах – Trend Micro готова побороться за 
лидерство.

www.trendmicro.com

За два года из «прочих» – в лидеры? 

на АЗС «Лукойла» обеспечила компания 
«Лукойл-Интер-Кард», 100%-ная «дочка» 
нефтяного гиганта, выпол-
нив с помощью компании 
«Инфосистемы Джет» ком-
плексную модернизацию 
своей ИТ-инфраструкту-
ры и повысив доступность 
ИТ-сервисов.

«Лукойл-Интер-Кард» – 
оператор системы безна-
личных расчетов, которая 
объединяет 2724 автоза-
правочные станции по всей 
России и проводит около 
17 млн транзакций в месяц 
по топливным картам, кар-
там программы лояльности и банков-
ским картам.

В ходе модернизации оборудование 
компании было развернуто в коммерче-
ском ЦОДе, где были созданы виртуаль-

ная инфраструктура с единым центром 
управления, отказоустойчивая система 

хранения данных, центра-
лизованная система резерв-
ного копирования, а также 
внедрены автоматизиро-
ванные решения для обеспе-
чения доступности ИТ-сер-
висов, спроектирована и 
построена сеть обработки 
данных. ИТ-комплекс был 
подключен к централизо-
ванной системе мониторин-
га сервисного центра ком-
пании «Инфосистемы Джет», 
и сопровождение инфра-
структуры передано ей на 

аутсорсинг. Мониторинг и администри-
рование комплекса осуществляются в 
режиме 24 × 7. Доступность для наиболее 
критичных систем составляет 99,93%.

www. jet.msk.su

Платежи без простоев 

Миллионы в облаках 

в. Медведев («Инфо-

системы джет»): «Заказчику 

требовалась революционная 

модернизация без остановки 

обслуживания клиентов»

«Центр прикладных 
исследований 
компьютерных 
сетей», резидент 
Сколково, получил грант 
Министерства образования 
и науки РФ в размере 
5 млн руб. на создание и 
развитие отечественной 
платформы с открытым 
программным кодом для 
управления программно 
конфигурируемыми 
сетями.

МГТС и Управление 
социальной защиты 
населения Юго-Западного 
административного округа 
города Москвы запустили 
программу «Сети все 
возрасты покорны» по 
обучению людей старшего 
возраста использованию 
интернета.

Консолидированная 
выручка «Яндекса» 
по неаудированным 
финансовым итогам 2012 г. 
составила 28,8 млрд руб. 
($947,1 млн), что на 44% 
больше, чем годом ранее.

«Акадо – Екатеринбург» 
в целях повышения 
качества услуг 
высокоскоростного 
интернета провела 
глобальную модернизацию 
ядра сети до 1,9 Тбит/с, 
общая пропускная 
способность сети выросла 
более чем в 2,5 раза.

Intel разработала 
сегментированную 
стоечную архитектуру 
для ЦОДов, включающую 
новое решение для обмена 
данными на основе 
кремниевой фотоники с 
пропускной способностью 
100 Гбит/с.

Alaris Labs представила 
платформу, реализующую 
технологию 
переносимости 
телефонных номеров 
и обеспечивающую не 
только взаимодействие 
с центральной базой 
перенесенных номеров, но 
и управление хранением и 
обработкой собственной 
номерной базы.

Fujitsu Technology 
Solutions поставила задачу 
сократить ежегодные 
операционные расходы 
на 150 млн евро. В числе 
мер рассматривается 
корректировка 
численности персонала 
по согласованию с 
профсоюзами. 

Кбайт
фактов
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Тв под угрозой дЕдлАЙнА
Пятнадцатая выставка CSTB, чье сложносоставное название стало просто хорошим брендом, 

выглядела серьезной и сосредоточенной. Как мотивированный студент во время сессии – 

слишком много дедлайнов.

Дедлайнов и вправду много. Бли-
зится 2015-й – год цифровизации 
эфира всей Руси. Вот Олимпиаду пе-
реживем – и... Крупные компании 
свои дедлайны по цифровизации 
вещания в масштабе страны уже вы-
полнили – лидер рынка платного 
ТВ «Триколор», главные «кабельщи-
ки» страны «Ростелеком» и МТС, до-
гоняющие их «ЭР-Телеком», «Акадо», 
«Билайн». При общем высоком и 
стабильном росте сектора 
на 19% в год доля кабельно-
го ТВ в нем снижается (се-
годня 56% по абонентам и 
60% по доходам – данные 
iKS-Consulting), спутниково-
го – остается неизменной, а 
вот IPTV – растет на 9% в год 
(2,5 млн абонентов), отку-
сывая куски рынка у КТВ. 

Эксперты считают, что 
приближается дедлайн экс-
тенсивного развития опе-
раторов-кабельщиков – 
осталось два-три года. Кон-
куренция перемещается на 
поле контента и – качества веща-
ния. А это значит – высокая чет-
кость, HD-контент. «Цифровиза-
ция и HD неизбежны, как победа 
коммунизма», – шутит Дмитрий 
Багдасарян, директор по фиксиро-
ванному бизнесу и ТВ компании 
МТС. «Будущее – за НD» – как мант-
ру, повторяют все участники это-
го подвижного рынка. Невзирая на 
высокую стоимость, техническую 
сложность, затраты на модерниза-
цию оборудования, производство 
и доставку контента. «Цифровое 
ТВ стандартной четкости мы забу-
дем, как черно-белое ТВ. Операто-
ры готовы, вопрос за вещателя-
ми», – обещает вице-президент Ас-
социации кабельного ТВ России 
Михаил Силин. 

Масштабный приход HD ожида-
ют года через два и обращают к 
РТРС законный, но риторический 
вопрос: все будут вещать в HD, а вы в 
SD (standard-definition)? 

Конкуренция «все со всеми»
Особенность нынешнего мира 

ТВ – высокая внутри- и межвидо-
вая конкуренция за экран при об-
щей связности игроков (здесь без 

соблюдения правил игры, общих 
интересов и хотя бы частичной ин-
теграции – никак; отрасль работает 
на свои, а не государственные день-
ги, ими и рискует). Проводные сети 
доставки контента конкурируют с 
мобильными, мобильные – с медиа-
плеерами. Все вместе – с интерне-
том. Телерадиокомпании опасливо 
поглядывают на поставщиков са-
мых разных видеоприложений. Ка-
бельные операторы конкурируют 
со спутниковыми и пока превосхо-
дят их по числу абонентов и дохо-
дов; зато безусловный лидер рынка 
по абонентам – оператор спутни-
кового ТВ. Как уже отмечалось, са-
мые быстрорастущие, несмотря на 
проблемы с качеством абонентских 
подключений, – операторы IPTV, 

прежде всего благодаря усилиям 
«Ростелекома» и «Билайна». 

Несмотря на то что на рынке тес-
но, появляются новые игроки. Не-
когда исключительно магистраль-
ный оператор «Транстелеком», а па-
ру лет как ТТК – оператор массово-
го рынка доступа в интернет – год 
назад вышел на рынок кабельного и 
IP-телевидения малых русских го-
родов с невысокой конкуренцией 

и приобрел за прошедшее 
время 100 тыс. телевизион-
ных абонентов (к миллиону 
пользователей ШПД). Здесь 
востребованы недорогие па-
кеты на 60 каналов, не более 
150–180 руб. «Используя 
имеющуюся инфраструкту-
ру, из Москвы передаем сиг-
нал в регионы и через регио-
нальные станции добавля-
ем региональный контент. 
Наш последний освоенный 
регион – Якутия. Роль таких 
операторов, как мы, – доста-
вить комплексную услугу 

triple play во все регионы, даже отда-
ленные», – говорит Светлана Шам-
зон, вице-президент ТТК.

Тв-операторы vs Тв-каналы: 
в споре нет истины

Ощущаемая всеми участниками 
рынка проблема, прорывавшаяся 
наружу в деловой программе 
CSTB’2013, – взаимоотношения ка-
бельных и спутниковых сетей с вла-
дельцами контента, ТВ-каналами. 
Одна из их граней – отсутствие ком-
пенсаций операторам за бесплат-
ное распространение каналов пер-
вого мультиплекса, что подтачивает 
бизнес-позиции операторов. Недав-
но ТВ-каналы, вошедшие во второй 
мультиплекс, обратились с письмом 
в вышестоящие органы с целью по-

м
а

р
т

 
2

0
1

3
, И

К
С

17

[ с о б ы т и я ]  н о в о с т и



лучить, как и первый мультиплекс, 
статус обязательного распростра-

нения в сетях платного ТВ. «Реали-
зация идеи бесплатного распро-
странения первого мультиплекса 
решила социальную задачу. Если и 
второй мультиплекс будет бесплат-
ным, это усилит и осложнит ситуа-
цию. Взаимоотношения данных 
телеканалов с операторами плат-
ного ТВ должны иметь коммерче-
скую основу», – говорит Юлия 
Шахманова, директор по контен-
ту «Триколора». О том, что опера-

торы кабельного ТВ несут 
затраты на связь и их ин-
тересы в этом вопросе на-
до учесть, напоминает и 
Виктор Кореш, президент 
ГК «Акадо». «В такой пози-
ции есть доля рыночного 
лукавства. Распростране-
ние ведущих каналов рабо-
тает на привлечение клиен-
туры», – не согласен Алексей 
Волин, замминистра связи и 
массовых коммуникаций.

Кроме того, наблюдатели 
отмечают опасную тенден-

цию, наметившуюся в бизнесе 
некоторых операторов, – предла-
гать абонентам большое количе-
ство каналов за небольшие деньги. 
«Возможно, это попытка защитить 
свою абонентскую базу в период на-
ступления цифрового эфирного ТВ. 
Но приводит она к тому, 
что каналы тематического 
ТВ с модели платного рас-
пространения переходят на 
рекламную, зарабатывают 
на смс. Кабельное сообще-
ство должно быть озабоче-
но», – считает М. Силин.

Это укор «Триколору» и, 
вероятно, «Ростелекому» с 
растущим числом пользо-
вателей кабельного ТВ. «В 
«Ростелекоме» одна треть 
абонентской базы уже си-
дит на нескольких тема-
тических пакетах и каж-
дый пятый использует 
видео по запросу. Кто-то 
растет на базе, а кто-то – на 
ARPU», – кивает на коллег Андрей 
Холодный, директор проекта 
«Медийные продукты» «Ростеле-
кома». Коллеги в лице Алексея 

Куколевского, гендиректора самого 
«старого» спутникового оператора 
«НТВ-Плюс», третьего по доходам в 
секторе, не медлили с ответом: «Не все 
меряется количеством абонентов. На-
деюсь, когда-нибудь у вас будет такое 
же ARPU, как у нас». 

Как вы любите  
смотреть телевизор?

Меж тем на ТВ-рынок нацелива-
ются все новые игроки-конкуренты. 
Усиливается тенденция отказа от 
традиционного телесмотрения. По 
данным Ханса Дисча (24iMedia, Гол-
ландия), 44% зрителей в мире уже 
смотрят не живую телетрансляцию, 
а видео по запросу. 

Звучат законные вопросы вроде: 
зачем вам кабельные и спутниковые 
сети – может быть, до клиента проще 
достучаться через интернет? Чтобы 
не потерять зрителя, надо осваивать 
новые площадки и форматы обще-
ния с ним. Например, еще года три 
назад о Smart TV разве что говорили. 
А в этом году CSTB представила не-
большую экспозицию Multiscreen & 
Smart TV. Если год назад процент ак-
тивации Smart TV (продукта интегра-
ции интернета с современным теле-
приемником) в России оценивали в 
20–25%, то сегодня половина всех 
обладателей умных телевизоров 
(3,1 млн домохозяйств) использует 
их новые возможности. 

Здравомыслящие представители 
new media дают себе отчет в том, что 
Smart TV займет не более 30–50% 
рынка теле- и видеосмотрения: оче-
видный тренд – мобильные плат-

лики CSTB’2013
Интеллектуальный

Гламурный

Ироничный
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формы во всех дивайсных вопло-
щениях, конкуренцию составят и 
медиаплееры. Но Smart TV поддер-
живает традицию домашнего, се-
мейного, комфортного телесмотре-
ния, обеспечивает просмотр так на-
зываемого длинного контента, бе-
рет на себя 25–45% просмотров на 
одного уникального пользователя 
контента. Такие данные приводит 
компания IVI.RU, обладатель одного 
из самых больших каталогов легаль-
ного видео в России и слогана «ки-
но всегда с тобой». По наблюдению 

специалистов IVI.RU, подтверждае-
мому практикой каждого из нас, пот-
ребление видео изменилось ради-
кально: сериал начинают смотреть 
утром, продолжают на работе (!) и 
заканчивают дома, перед большим 
телевизором. 

Смешение моделей, устройств, 
потребностей, контента, предпо-
чтений, настроений... Всеобщая 
персонализация теле- и видеосмо-
трения. Чтобы устраивать всех кли-
ентов вместе и каждого в отдельно-
сти, возможностей одной, даже са-

мой успешной и клиентоориенти-
рованной компании недостаточно.

По мнению аксакала мирового 
телевидения Марка Кривошеева, 
очередная целевая программа раз-
вития ТВ или аналогичный ей доку-
мент потребует от рынка интегра-
ционного подхода. «Новая целевая 
программа – это круглый стол. Да-
вайте найдем в себе силы на этот 
главный решительный шаг», – об-
ращается он к телевизионному со-
обществу.

Наталия КИЙ

Следующая станция – TV Everywhere

Пора медиаконвергенции
Стремление постоянно нахо-

диться у зрителя в «поле зрения» 
заставляет телеканалы откры-
вать собственные представи-
тельства в интернете (за минув-
ший год в Рунете их стало 150), 
интернет-провайдеров – мо-
дернизировать существующие 
ШПД-сети и заходить с новы-
ми в небольшие города, телеком-
операторов – заинтересовывать 
абонентов своими коллекция-
ми теле- и видеоконтента, кон-
курируя с поставляющими его 
интернет-проектами. В этом 
контексте очень показателен 
приход в декабре 2012 г. в Рос-
сию глобальных участников медиа-
индустрии – Google Play и iTunes. 

«Многочисленные проекты бо-
рются за одну аудиторию пользова-
телей цифрового контента», – кон-
статировала на Мобильном фору-
ме Екатерина Огнева, руководитель 
департамента информационно-
развлекательных услуг «ВымпелКо-
ма». Надо признать, потенциально 
сегодня эта аудитория велика. По 
данным исследования Google, кото-
рые привел в своем выступлении 
Виталий Стародубов, директор по 
операционной деятельности ком-
пании MegaLabs (100%-ной «дочки» 
«МегаФона»), 90% всей медиаинфор-
мации люди получают на экраны 
своих устройств по цифровым кана-
лам. И если в мире львиная доля 
(80%) приверженцев традиционно-
го телевидения пользуется для этого 
домашним телевизором, значитель-

но меньшая (19%) смотрит ТВ на 
экране ПК и только 1% – на смарт-
фонах или планшетах, то предпо-
чтения интернет-пользователей со-
всем другие. Доли тех, кто использу-
ет для просмотра телеэкран, и тех, 
кто нашел ему замену – дисплей ПК, 
почти сравнялись: 43 и 39%. Еще 18% 
смотрят телевиде-
ние на «умных» 
м о б и л ь н ы х 
устройствах. За-
метим, что поль-
зоваться послед-
ними становится 
все удобнее. Так, 
представляя на 
CSTB'2013 ноут-
бук- трансформер 
Sony VAIO Duo 11 
с сенсорным эк-
раном на базе 
Windows 8, стен-

дист Sony советовал: «Печатайте 
в специальном режиме клавиа-
туры, управляйте легкими каса-
ниями в режиме планшета, а 
при необходимости установите 
экран в специальное положе-
ние – и используйте его в каче-
стве полноценного Ultrabook».

По данным Ericsson, в 2012 г. 
более 67% пользователей актив-
но смотрели ТВ- и видеокон-
тент на планшетах, смартфонах 
и ноутбуках. «Доступный мо-
бильный интернет сыграл важ-
нейшую роль в трансформации 
всей телекоммуникационной 
индустрии, – отмечает Кон-
стантин Бурыхин, директор по 

развитию бизнеса TV&Media Erics-
son Северная Европа и Центральная 
Азия. – А сегодня мы меняем пред-
ставление о телевидении, делая его 
доступным в любое время и с любо-
го устройства». Разработки компа-
нии в области мультиэкранного те-
левидения, представленные на CSTB, 

ноутбук-планшет, крути как хочешь
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позволяют операторам и контент-
провайдерам на практике реализо-
вать новые бизнес-модели.

С одной стороны, кажется, что пот-
ребителей цифрового видеокон-
тента очень много, поле широко, и 
места хватит всем его 
поставщикам. С дру-
гой стороны, возника-
ет вопрос: а хватит ли 
времени, которое го-
тов выделить совре-
менный человек на по-
лучение информации 
на доступных ему боль-
ших и малых экранах? 
Сегодня, в условиях ме-
диаконвергенции, отме-
тил Д. Багдасарян, ди-
ректор МТС по фикси-
рованному бизнесу и ТВ, 
люди просто вынуждены 
учиться пользоваться 
разными медиа парал-
лельно. 

Эксперты считают, что не оста-
навливающееся ни на минуту разви-
тие технологий вещания видео в ин-
тернете, например подготовка стан-
дарта MPEG-DASH, уже в ближайшее 
время позволит преодолеть пробле-
мы с совместимостью форматов и 
протоколов, с адаптацией видеокон-
тента к доступной ширине канала и 
к многообразию устройств пользо-
вателей. И лучшее подтверждение 
их мнения – тема интернет-теле-
видения, многократно отраженная 
в экспозициях участников выставки 
CSTB’2013 и в их выступлениях в 
рамках деловой программы.

Успех 3800-часового онлайн-
вещания Олимпиады в Лондоне, 
организованного на платформе 
Windows Azure Media Services, кото-
рое, по данным Натальи Ефимце-
вой, эксперта по стратегическим (!) 
технологиям Microsoft, с мобиль-
ных устройств посмотрели 15 млн 
пользователей, подтверждает, что 
у OTT-вещания, или интернет-
телевидения, позволяющего по се-
тям с негарантированной скоро-
стью доставлять видеоконтент на 
любые экраны, большое будущее. 
Неудивительно, что российские 
универсальные операторы, они же 
интернет-провайдеры, они же по-
ставщики услуг платного ТВ имеют 

четкую «дорожную карту» реализа-
ции концепции TV Everywhere. 

Переходить на мультиэкранное 
телевидение нужно постепенно, ес-
ли и опережая реальный спрос або-
нентов, то ненамного, – такова по-

зиция компании МТС, 
выбравшей отправной 
точкой для движения 
в этом направлении 
мобильное ТВ. 

второй и другие 
экраны

Услуга мобильного 
ТВ, перезапущенная 
оператором в авгу-
сте 2011 г., к концу 
2012-го насчитыва-
ла 1 млн пользова-
телей. Причем если 
для убеждения те-
леканалов в необ-
ходимости очист-

ки прав на распростране-
ние их контента в мобильной среде 
МТС приходилось давать им некие 
гарантии, то сегодня, замечает 
Д. Багдасарян, отчисления от дохо-
дов в адрес правообладателей в слу-
чае этой услуги часто оказываются 
выше, чем от услуги цифрового ТВ-
вещания. «В 2012 г. мобильное теле-
видение стало «вторым» экраном 
для наших абонентов, а значит, тре-
бует и отдельных измерений теле-
смотрения, и выделения в самосто-
ятельный сегмент в структуре рын-
ка платного ТВ», – 
убежден он. И в этом 
с ним согласна Еле-
на Крылова, анали-
тик iKS-Consulting, 
по словам которой, 
эта услуга уже вы-
шла за границы 
рынка дополни-
тельных услуг со-
товой связи. По 
оценкам iKS-Con-
sulting, сделанным 
на основе данных 
операторов, к кон-
цу 2012 г. в Рос-
сии доходы от 
услуги мобильного ТВ со-
ставили 6,0 млрд руб., а количество 
ее пользователей приближалось к 
3 млн человек. 

На 2013 г. МТС планирует мигри-
ровать с платформы своего аутсор-
сингового партнера, компании SPB 
TV, на собственную гибридную плат-
форму и предложить абонентам и 
другие OTT-сервисы, а в 2014-м – 
дать им возможность смотреть теле-
передачи на любом удобном для них 
экране или на всех сразу.

Эту стратегию оператора поддер-
живает компания Irdeto, представ-
лявшая на выставке свои решения 
для защиты контента на многих 
экранах, к чьей системе условного 
доступа до конца 2013 г. планирует 
подключить более 100 городов сво-
его присутствия МТС. Как отметил 
на встрече с партнерами и журна-
листами Андрей Силанчев, дирек-
тор по развитию бизнеса Irdeto в 
России и СНГ, есть четыре основ-
ных блока вопросов, которые необ-
ходимо решить для реализации 
концепции многоэкранного теле-
видения. Во-первых, это управле-
ние контентом: сотрудники опера-
тора должны иметь возможность 
вставить в систему контент в нуж-
ном формате и в нужное время. Во-
вторых – защита контента, в том 
числе при помощи надежных бес-
карточных технологий. В-третьих – 
его удобный поиск, в-четвертых – 
монетизация, предполагающая на-
личие у оператора мультивалютной 
биллинговой платформы, заранее 
проинтегрированной с разнообраз-
ными платежными шлюзами и поз-

воляющей оператору 
сохранить время и 
деньги для реализа-
ции любых желаемых 
бизнес-моделей. 

Другой ведущий рос-
сийский универсаль-
ный оператор, «Мега-
Фон», выбрал для защи-
ты премиального кон-
тента, предназначенного 
для своего мультиэкран-
ного телевидения, систе-
му VCAS компании Veri-
matrix. Универсальность 
этой платформе обеспе-
чивает в том числе под-
держка нового стандарта 

адаптивного потокового видео 
MPEG-DASH (в разработке которого 
Verimatrix участвует), призванного 
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объединить конкурирующие техно-
логии доставки и вещания видео в ин-
тернете – от компаний Apple (HLS) и 
Microsoft (HSS). «Операторы понима-
ют: поддерживать одну ТВ-сеть, ка-
бельную или спутниковую, для успеш-
ного бизнеса уже мало, нужно много 
экранов и одно средство их защи-
ты», – объясняет высокую посещае-
мость стенда компании Александр 
Гитин, ее региональный директор. 

Техническая готовность
Окончательное утверждение стан-

дарта MPEG-DASH, запланированное 
на март этого года, упростит исполь-
зование сетей доставки контента, или 

CDN (Content Delivery Network), без 
которых вещание в интернете невоз-
можно. Неудивительно, что ведущий 
российский поставщик CDN компа-
ния Ngenix, чьи серверные платфор-
мы развернуты в 22-х российских го-
родах семи из восьми макрорегио-
нов и уже в двух городах Казахстана, 
выбрала в качестве фокуса своей экс-
позиции на выставке CSTB’2013 ре-
шения для доставки видеоконтента 
на приемники Smart TV, десктопы, 

смартфоны, планшеты и 
игровые консоли. «Мы счи-
таем неизбежным переход 
к открытому телевещанию 
в течение ближайших лет и 
хотим помочь телекана-
лам, контент-провайдерам 
и операторам его сде-
лать», – рассказывал на 
стенде представитель ком-
пании Антон Щербаков. 

Поддержать телеканалы 
и операторов всегда гото-
вы ведущие производите-
ли оборудования и извест-
ные на рынке платного ТВ 
системные интеграторы. 

Компания Motorola Mobility, 
целый раздел стенда которой назы-
вался Multiscreen, представляла на 
выставке мощный энергоэффектив-
ный транскодер GT-3, способный 
обрабатывать до 50 HD-программ и 

за счет применения собственных 
алгоритмов сжатия обеспечиваю-
щий улучшение качества видео при 
низкой пропускной способности 
сети, что очень важно при его до-
ставке по сетям с негарантирован-
ной скоростью. Это оборудование 
должно помочь операторам перей-
ти к многоэкранному телевидению, 
предлагая абонентам такие сервисы, 
как time-shift-TV и прямые HD-
трансляции. 

Среди новинок оборудования, 
которые демонстрировала на 
CSTB’2013 компания ВИМКОМ, си-
стема MultiScreen компании Stream-
Labs. Этот аппаратно-программный 
комплекс позволяет одновременно 
контролировать несколько источ-
ников видео- и аудиосигналов (до 
80 каналов на четырех панелях) в 
реальном времени на компьютер-
ном мониторе, обеспечивая их ин-
теллектуальный анализ по различ-
ным событиям, а также поддер-
живает MPEG TS (SPTS/MPTS) с ана-
лизом транспортного потока 
ETR-290. 

Как показала выставка, техниче-
ская поддержка концепции TV 
Everywhere обеспечена, планы ее 
внедрения операторами сверстаны, 
так что готовьтесь к переменам, го-
спода телезрители! 

Александра КРЫЛОВА

Симптоматичная композиция об-
разовалась на сравнительно неболь-
шой площадке одного из павильо-
нов CSTB'2013: живой иллюстраци-
ей космической конкуренции сгруп-
пировались на ней стенды владельцев 
спутникового ресурса – ГПКС со-
вместно с Eutelsat, Intelsat, SES, «Газ-
пром космические системы», «Ин-
терспутник»… Что, впрочем, не отме-
няет извечного дефицита этого ре-
сурса в России. Постучав по дереву, 
скрестив пальцы и сжав кулаки, мы 
еще раз подпитались надеждой, что 
планируемые в нынешнем и следу-
ющем году запуски семи спутников 
ГПКС благополучно состоятся. 

Примечательно, что некоторые 
из планов, связанных с развитием 
СНТВ, представил Николай Орлов, 

региональный вице-президент 
Eutelsat. Дело в том, что в конце про-
шлого года операторы договори-
лись: Eutelsat арендует емкости 
«Экспресс-АТ2» и «Экспресс-АМУ1» 
на весь срок их активного суще-
ствования (15 лет). При этом спут-
ник «Экспресс-АТ2», предназна-
ченный для непосредственного 
телевещания, ранее планировалось 
отправить в точку 36E, но теперь 
решено, что он будет работать в 
«дальневосточной» орбитальной по-
зиции 140E. «В тесном  сотрудни-
честве с ГПКС мы сможем начиная 
со следующего года предоставлять 
операторам СНТВ полное покры-
тие территории РФ в телевизион-
ном Ku-диапазоне», – отметил 
Н. Орлов, имея в виду «Экспресс-АТ2» 

и действующие 
сегодня спутники 
СНТВ в точках 
36E (Eutelsat 36A, 
Eutelsat 36B) и 56E («Бонум-1» и 
DirecTV-1R, арендованный у Intelsat 
до включения планируемого к запу-
ску в этом году КА «Экспресс-АТ1»). 

Что касается 36E, то в 2015 г. эту точ-
ку займет «Экспресс-АМУ1» – совре-
менный тяжелый КА (до 70 транспон-
деров в Ku- и Ка-диапазонах). О том, 
что этот спутник появится в принци-
пе, широкая общественность узнала 
только в ноябре прошлого года, когда 
ГПКС объявил конкурс на его созда-
ние. Под занавес 2012 г. был объявлен 
и победитель конкурса – EADS Astrium. 
Операторы считают: новый аппарат 
расширит нынешнюю вещательную 

Перемена орбитальных слагаемых
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инфраструктуру орбитальной пози-
ции, что позволит предоставлять 
больше услуг телевещания и интерак-
тивных приложений операторам 
СНТВ – «НТВ-Плюс» и «Триколор ТВ», 
арендующим транспондеры спутни-
ков в этой точке. К слову, «Триколор 
ТВ» в дни выставки объявил о подклю-
чении 12-миллионного абонента. По 
словам Александра Макарова, гене-
рального директора компании, к кон-
цу нынешнего года прогнозируется 
рост абонентской базы оператора до 
14,5 млн, из которых 3,5 млн будут 
подписаны на услугу HDTV.

По словам Н. Орлова, «Экспресс-
АМУ1» предоставит не только интер-
активные приложения для плат-
форм СНТВ, но и полноценный 
ШПД: «По сути, речь идет о малень-

ком Ka-Sat'е». ШПД через лучи при-
надлежащего Eutelsat спутника Ka-
Sat, покрывающие ограниченные 
территории России (Калининград, 
Санкт-Петербург и область, Москву 
и область), предоставляется с сере-
дины 2012 г. и, как отметил Юрий 
Прохоров, генеральный дирек-
тор ФГУП «Космическая связь», 
этот проект «бешено развива-
ется»: за полгода дистрибью-
торы ГПКС инсталлировали 
около 1200 абонентских тер-
миналов. В 2013–2014 гг. кос-
мический флот ГПКС должен 
пополниться тремя спутника-
ми с транспондерами Ka-
диапазона – и похоже, с 2015 г. 
партнеры будут параллельно 
развивать в России спутнико-
вый широкополосный доступ.

Интригу же спутникового 
ШПД на CSTB'2013 создал опе-
ратор «РуСат», накануне объя-

вивший начало предоставления 
частным и корпоративным пользова-
телям услуг спутникового широко-
полосного доступа в интернет Ku-
диапазона на новом спутнике ГКС 
«Ямал-402» под брендом KiteNet. Осо-
бенности этого «Воздушного змея в 
сети» – низкая стоимость спутнико-
вого интернета и простота подклю-
чения. Как отметила Светлана Шаба-

лина, заместитель генди-
ректора «РуСат» по ком-
мерческой деятельности, 
компания понимает, что 
технологии спутникового 
ШПД Ka- и Ku-диапазонов 
будут конкурировать, од-
нако эта конкуренция в 
любом случае пойдет на 
пользу абонентам. К слову, 
в 2015 г. российскую орби-
тальную группировку по-
полнит еще один спутник 
с транспондерами Ka-диа-
пазона – «Ямал-601». Как 

сообщил Дмитрий Севастьянов, гене-
ральный директор «Газпром космиче-
ские системы», конкурс на создание 
этого космического аппарата плани-
руется провести в текущем году.

Возвращаясь к теме СНТВ, отметим, 
что в этом направлении потенциал 

еще одной орбитальной позиции – 
75E – планирует раскрыть «Интер-
спутник». Сейчас в ней работает спут-
ник ABS-1 (бывший LMI-1), транспон-
деры которого не предназначены для 
непосредственного телевещания. Од-
нако, как сообщил Тимофей Абрамов, 
коммерческий директор «Интерспут-
ника», в III квартале этого года в 75E 
планируется запустить спутник 
ABS-2, российский луч которого обе-
спечит распространение ТВ-сигнала 
с уверенной энергетикой практиче-
ски на всю территорию РФ. При этом 
транспондеры спутника могут ис-
пользоваться как для нужд СНТВ, так 
и для создания сетей передачи дан-
ных. «В силу своего уникального рас-
положения точка 75° в.д. дает возмож-
ность одним аппаратом покрыть бо-
лее 70% территории России, – отме-
тил Т. Абрамов. – Для этого требуется 
два-три аппарата в других орбиталь-
ных позициях, что значительно удо-
рожает аренду ресурса». По словам 
Т. Абрамова, в настоящее время прак-
тически все транспондеры вещатель-
ного Ku-диапазона на ABS-2 законт-
рактованы, однако свободная ем-
кость еще может появиться, если ряд 
клиентов ABS-1, имеющих опции на 
расширение, ими не воспользуются. 

Кроме того, в перспективе в эту же 
точку возможен дозапуск второ-
го спутника ABS-2A, на котором 
также будут присутствовать ча-
стоты для СНТВ.

Похоже, эта перемена орби-
тальных слагаемых обещает в 
сумме заметное уплотнение 
конкурентной среды спутнико-
вых операторов, как первич-
ных, так и вторичных, и как 
следствие – рост числа абонен-
тов спутникового ШПД и СНТВ. 
А может, даже будет наконец 
снята 15-летняя напряженка со 
спутниковым ресурсом...

Лилия ПАВЛОВА

вокруг KiteNet - трехдневный ажиотаж на стенде  

Пусть цветут все цветы
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В необходимости иметь системы 
ДБО кредитные организации уже 
не сомневаются. Напротив, целый 
ряд состоявшихся проектов в обла-
сти электронных сервисов вдох-
новляет их на поиск новых форма-
тов обслуживания клиентов. В усло-
виях, когда виртуальный банк «Тинь-
кофф кредитные системы» (ТКС) 
по объемам выпуска карт и креди-
тования конкурирует с имеющими 
широкую филиальную сеть роз-
ничными банками из Топ-5, а кон-
куренция с платежными система-
ми, микрокредитными организа-
циями, сотовыми операторами 
нарастает, направление вектора 
развития систем ДБО становится 
все очевидней. 

Неудивительно, что спикеры кон-
ференции iFin-2013 часто ссыла-
лись на Бретта Кинга, автора вы-
шедшей в конце 2012 г. книги «Банк 
3.0», посвященной новым ожида-
ниям клиентов от поставщиков 
финансовых услуг. А суть их заклю-
чается в том, что клиентам нужно 
больше чем банк. 

Запрос на персонализацию
Зарубежные кредитные органи-

зации этот запрос уже осознали – и 
все чаще смотрят на то, как выстра-
ивают коммуникации с пользовате-
лями Facebook и Google, говорят о 
необходимости формирования по-
ложительного клиентского опыта 
потребления электронных финан-
совых услуг, разумеется, в контексте 
повышения объема продаж своих 
продуктов. И для этого у них есть 
основания. 

В 2012 г. в США три четверти 
опрошенных потребителей в воз-
расте от 17 до 34 лет заявили, что 
вообще не хотят очного общения 
со своим банком. Такие данные 
привел Александр Мосин, представ-
лявший компанию BSC, разработ-
чика фронт- и мидл-офисных си-
стем. В Европе 55% пользователей 

предпочитают электронный бан-
кинг личному визиту в офис кре-
дитной организации. Согласно опуб-
ликованным недавно в Германии 
данным, жители этой страны в сред-
нем проводят в отделении банка 
4 минуты в год, тогда как в онлайн-
банкинге – 400 минут. И все же, кон-
статирует Денис Пащенко из IND 
Group, ведущего поставщика бан-
ковских фронт-офисных продук-
тов на европейском рынке элек-
тронных финансовых услуг, пока 
90% продаж банковских продуктов 
и услуг происходят в отделениях и 
только 10% – по онлайн-каналам. 
Путь к изменению ситуации, счита-
ет он, лежит через выстраивание 
онлайн-взаимодействия банка с 
клиентами, предложения на порта-
ле интернет-банка такого контента, 
который был бы им интересен, на-
пример средств управления личны-
ми финансами и их планирования 
или встроенных партнерских ку-
понных программ. 

Персонализированным, т. е. на-
строенным на каждого в отдельно-
сти взятого клиента, может быть не 
только контент портала, но и ди-
зайн. Клиенту будет приятно, если 
он сможет использовать на своей 
личной странице собственные на-
стройки – установить аватар, вы-
брать тему оформления, вынести 
самый часто используемый им сер-
вис в рубрику «любимая операция», 
считает А. Мосин. 

Портал банка играет большую 
роль в формировании положи-
тельного клиентского опыта. 
Здесь можно создать комфортные 
условия для каждого клиента, рас-
полагающие к принятию разрабо-
танных специально для него пред-
ложений, рассказал Йелмер де 
Йонг из компании Backbase (чье 
решение использует в том числе и 
ТКС). Конек Backbase – интегра-
ция маркетинговых средств и сер-
висов интернет-банкинга на пор-

тале и представление их в том ви-
де, который нравится молодым и 
активным пользователям. А ключ 
к успеху – достижение с помощью 
портальных технологий баланса 
между ожиданиями потребителя 
услуг, целями и задачами бизнеса 
по удешевлению контакта с по-
тенциальными клиентами и росту 
продаж/кросс-продаж, интереса-
ми ИТ-департаментов банка, с 
воплощением этого баланса в 
интерфейсе, легко подстраиваю-
щемся под запросы любого поль-
зователя. 

Задачу – заинтересовать банков-
скими сервисами представителей 
поколения Y и дотянуться до по-
тенциальных потребителей бан-
ковских продуктов и услуг (их чис-
ло в России оценивается в 
30–40 млн человек) – можно ре-
шить, сделав ставку на мобильные 
телефоны, которые сегодня есть у 
всех. По словам Ильи Шулипина 
(SAP), созданный на платформе 
Mobilizer электронный счет легко 
привязывается к номеру мобиль-
ного телефона клиента, номеру 
его банковского счета или элект-
ронного кошелька, к кредитной 
карте или карте программы лояль-
ности. А дальше использовать его 
можно для реализации широкого 
спектра сценариев, от оплаты с 
мобильного телефона покупок в 
интернет-магазинах до перевода 
денежных средств на счет другого 
участника системы. 

Впрочем, современные техноло-
гии распознавания уже сегодня по-
зволяют решать задачу персонали-
зации банковских предложений 
для клиента не только в виртуаль-
ной среде, но и в офисе. И хотя, по 
словам Евгения Хохлова («Програм-
Банк»), житель мегаполиса при-
вык быть неидентифицируемым, 
все же ему было бы приятно, если 
бы при входе в банк его узнавали 
и обращались к нему по имени-

Автоматизировать исполнение  
мечты клиента
– такова миссия дистанционного банковского облуживания в духе банка 3.0.
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отчеству или делали интересные 
ему предложения, например от-
крыть депозит после получения 
зарплаты. «Идеология решения та-
кой персонализации уже существу-
ет, – сказал Е. Хохлов, – а к следую-
щей конференции iFin, возможно, 
появится и его прототип». 

особенности национального 
интернет-банкинга
в 2012 г. раскрыл Дмитрий Году-
сов (платежная система Handy-
Bank), основываясь на опыте ока-
зания услуг аутсорсинга интернет-
банкинга 120 кредитным органи-
зациям. По его словам, за прошлый 
год интернет-банкинг перестал 
быть привилегией не только Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, но и 
городов-миллионников: около 30% 
клиентской базы банков-заказ-
чиков приходилось на жителей не-
больших российских городов. При 
этом доля платежей за услуги мо-
бильной связи в обороте системы 
HandyBank за год существенно 
снизилась, во-первых, по причине 
расширения платежного функцио-
нала, а во-вторых, из-за полити- 
ки самих операторов, снизивших 
торговые уступки. Зато выросла 
доля платежей Card-to-card: к кон-
цу января 2013 г. она составляла 
около 20%. Весь год росла и попу-
лярность так называемых авто-
платежей – перевода денежных 
средств в адрес операторов сото-
вой связи, интернет-провайдеров, 
ЖКХ и даже на карты других поль-
зователей по заранее заданному 
календарю. 

Еще одна особенность минувше-
го года – дальнейшее укрепление 
связки между мобильным и ин-
тернет-банкингом. Как отме-
тил Д. Годусов, в 2012 г. в системе 
HandyBank около 7% клиентов ис-
пользовали мобильный банкинг в 
качестве основного канала для про-
ведения платежей и от квартала к 
кварталу их количество росло на 
1–2%. Еще 11% совмещали пользо-
вание веб- и мобильным банкин-
гом. При этом платежная актив-
ность клиентов – пользователей 
мобильного банкинга выше, чем 
у тех, кто пользуется только 
интернет-банкингом: примерно на 

30% по количеству транзакций и на 
40% по обороту. 

Перспективная технология, ко-
торая пока далеко не исчерпала 
потенциал роста как база для сер-
висов, – геолокация. «Мы ожида-
ем, что в ближайшее время появят-
ся более развитые, чем нынешние, 
базовые, геолокационные серви-
сы, приглашающие клиентов вос-
пользоваться той или иной бонус-
ной программой банка на основе 
определения их местоположе-
ния», – сказал Д. Годусов, добавив, 
что многие разработчики в бли-
жайшее время будут стремиться 
выйти в эту зону. 

в мастерской маркетолога
Курс на персонализацию обслу-

живания розничных клиентов тре-
бует перевооруже-
ния маркетологов 
банка средствами, 
помогающими пе-
рерабатывать боль-
шие объемы быстро 
устаревающей ин-
формации о поведе-
нии клиентов и за-
пускать акции и 
предложения, а так-
же контролировать 
их ход в автоматиче-
ском режиме. Имен-
но таким инстру-
ментом является си-
стема управления маркетинговыми 
кампаниями (Campaign manage-
ment), которая может входить как 
модуль в состав системы CRM или 
использоваться отдельно от нее. 
Интегрируясь со всеми имеющи-
мися в банке информационными 
системами, начиная от АБС и закан-
чивая кредитным конвейером, си-
стема управления маркетинговыми 
кампаниями консолидирует ин-
формацию о клиенте и его поведе-
нии, позволяет ее анализировать и 
впоследствии использовать для мо-
делирования его отклика на то или 
иное предложение. Немаловажно, 
что, по словам Владимира Зонова 
(ГК «Финансовые информацион-
ные системы»), ее можно использо-
вать для сегментации клиентской 
базы по широкому спектру призна-
ков и для принятия решения по 

каждой выделенной группе. Вне-
дрение системы Campaign mana-
gement позволяет сократить время 
на запуск маркетинговых акций и 
вывод на рынок новых банковских 
продуктов, сделать их более адрес-
ными, т.е. персонализированными, 
а главное – ускорить отклик на них 
со стороны клиентов.

Еще более кардинальный подход 
к автоматизации рутинных задач, 
неизбежно возникающих в банке 
при работе с клиентами, предложи-
ла Анна Чернобыльская («Програм-
Банк») – это использование 
CRM-роботов. В этом случае авто-
матизации подлежит не деятель-
ность каждого подразделения, а 
вся цепочка бизнес-процессов об-
служивания клиентов. И те опера-
ции внутри каждого из них, кото-

рые могут быть фор-
мализованы, пере-
кладываются на 
CRM-роботов. «Та-
кой робот самосто-
ятельно выявляет 
операции, где тре-
буется участие спе-
циалиста банка в 
принятии решения, 
например при по-
падании клиента в 
"серую зону" по 
результатам ско-
ринга, и сам на-
правляет человеку 

на рассмотрение пакет клиент-
ских документов», – объяснила 
А. Чернобыльская. 

По ее словам, CRM-роботы в со-
стоянии выполнять 80–90% шагов 
по обслуживанию клиентов. Они 
могут существенно ускорить обра-
ботку кредитных заявок (в услови-
ях наращивания объемов кредито-
вания это конкурентное преимуще-
ство) и сбор задолженности, опти-
мизировать процесс управления 
продажами. 

Для банков, многие из которых 
находятся в поисках резервов для 
роста и чаще всего находят их в раз-
витии розничного бизнеса, автома-
тизация не просто процесса обслу-
живания, а исполнения мечты каж-
дого клиента уже сегодня является 
конкурентным преимуществом. 

Александра КРЫЛОВА

А. Чернобыльская знает,  

как переложить обслуживание  

клиентов на плечи CRM-роботов
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Кибермошенники и кибермишени 
Никто не хочет быть жертвой кибермошенников, но 

мишенью может стать каждый. По данным исследова-
ния компании StrategyOne, в мире ежедневно жертва-
ми интернет-мошенничества становятся 1,5 млн поль-
зователей старше 18 лет; ущерб от киберпреступлений 
(в первую очередь мошенничества) в 2012 г. составил 
$110 млрд, в России – более $2 млрд. 

Как сообщил на «Инфофоруме-2013» Алексей Мош-
ков, начальник Бюро специальных технических ме-
роприятий МВД России, в 2012 г. Управление «К» за-
регистрировало 2645 случаев мошенничества с кра-
жей денежных средств (годом раньше – 2123). В то 
же время в прошлом году этой структуре МВД уда-
лось повысить качество работы за счет внедрения 
передовых технологий сбора и анализа доказатель-
ной базы, а также выработки новых методик выявле-
ния лиц, причастных к киберпреступлениям. В ре-
зультате сотрудники Управления «К» совместно со 
специалистами Group-IB в 2012 г. успешно провели 
ряд операций по раскрытию крупных мошенниче-
ских групп. Самая громкая история – ликвидация 
бот-сети на основе «банковских троянов», в которую 
входило около 6 млн зараженных компьютеров, а 
украденная с банковских счетов сумма превысила 
150 млн руб. Против фигурантов было возбуждено 
уголовное дело по трем статьям УК РФ: мошенниче-
ство; неправомерный доступ к компьютерной ин-
формации; создание, использование и распростра-
нение вредоносных программ. 

Илья Сачков, генеральный директор Group-IB, от-
мечает, что российская судебная система не воспри-
нимает всерьез компьютерные преступления, за мил-
лионные кражи присуждаются условные сроки. «Ког-
да человек в возрасте 21–22 лет учится воровать 
миллионы долларов – у него меняется психология, – 
убежден И. Сачков. – Это бандит новой формации, 
который владеет современными информационны-
ми технологиями. Судебная система его не останав-
ливает, а общество относится даже с симпатией. Та-
ких людей становится много». В то же время кибер-
следователей явно не хватает: нет как таковых ин-
ститутов компьютерной криминалистики, кафедры 

информационной безопасности в вузах таких спе-
циалистов не готовят – и если этот пробел не вос-
полнить, будет очень трудно препятствовать росту 
числа жертв кибермошенников. А мишеней предо-
статочно: российское доменное пространство на-
считывает уже более 5 млн имен. Как отметил на «Фо-
руме безопасного Интернета» Игорь Щеголев, по-
мощник президента РФ, в России доля активных 
интернет-пользователей превышает 40% населения 
страны, а уровень проникновения интернета «прак-
тически в каждом округе колеблется вокруг 50%». 

В этой ситуации многое зависит от способности 
самих интернет-пользователей к самообороне. По 
словам А. Мошкова, опыт распространения брошюр 
«Управление ”К” предупреждает» и размещения па-
мяток на страницах посещаемых интернет-сайтов в 
рамках всероссийской комплексной программы 
«Безопасный Интернет» показал свою эффектив-
ность, и киберполиция намерена и впредь информи-
ровать граждан о новых актуальных видах правона-
рушений, с которыми может столкнуться пользова-
тель интернета и мобильного телефона или держа-
тель пластиковой карты.

Надо сказать, за последние годы уровень осведом-
ленности российского населения о проблемах и угро-
зах интернета значительно повысился. Как сообщил 
Николай Прянишников, президент Microsoft Россия, 
специальное исследование, проведенное корпораци-
ей в 20 странах мира, показало, что наши пользовате-
ли – самые информированные: индекс осведомлен-
ности россиян об угрозах в интернете составляет 
32,9% (в Европе 31,5%, в среднем по странам 34%), при 
использовании мобильных устройств – 43,2% (в Евро-
пе 38,3%, в среднем 40%). 

белым по черному
Дети в интернете – тема особая. О необходимости 

их защиты говорилось давно – и вот 1 ноября 2012 г. 
вступил в силу 139-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон “О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и развитию” и от-
дельные законодательные акты Российской Федера-
ции», в соответствии с которым начала функциони-
ровать автоматизированная информационная си-
стема «Единый реестр доменных имен, указателей 
страниц сайтов в сети Интернет и сетевых адресов, 
позволяющих идентифицировать сайты, содержа-
щие информацию, распространение которой в Рос-
сийской Федерации запрещено». Уполномоченным 

Серый, черный, белый интернет
Серые схемы мошенничества, «черный» и «бе-

лый» списки сайтов – интернет-безопасность 

по-своему «раскрашивает» полноцветные 

мониторы пользователей. 
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органом по ведению реестра запрещенных сайтов 
назначен Роскомнадзор. 

На «Форуме безопасного Интернета» руководитель 
Роскомнадзора Александр Жаров отметил, что фор-
мирование реестра первоначально вызвало много-
численные нарекания со стороны интернет-
общественности, однако сейчас всем стало ясно: борь-
ба с тремя заложенными в законе правонарушениями 
(детская порнография, пропаганда в интернете рас-
пространения наркотиков и суицида) действительно 
служит пользе общества. Интересно, что 
из поступивших за три месяца существо-
вания реестра 25549 обращений граж-
дан более 60% касались сайтов, которые 
содержали пропаганду наркотиков и ин-
формацию о наркотических средствах. 
По этому поводу И. Щеголев заметил: 
«Наркоторговцы поставили на поток 
продажу наркотиков через интернет, и 
не будет преувеличением сказать, что по-
явление реестра во многом обнаружило 
для борцов с торговлей наркотиками 
”второй фронт”».

Лигу безопасного Интернета (ЛБИ) в 
свое время немало упрекали за инициа-
тиву создания «черных списков» (реест-
ра). По словам Константина Малофее-
ва, председателя правления ЛБИ, время упреков про-
шло, и теперь идет дискуссия на тему «как», а не «за-
чем». «Понятно, что дальше правоприменительная 
практика покажет, что еще нужно и можно делать на 
уровне нормативных подзаконных актов, как приме-
няется закон 139, – отметил К. Малофеев. – Но уже 
сейчас могу сказать, что его принятие плодотворно 
отразилось на деятельности правоохранительных 
органов, потому что если два года назад освобожде-
ние педофилов или условные сроки были нормаль-
ным явлением, то теперь эта практика уходит в прош-
лое». В качестве примера он привел присуждение 
сроков лишения свободы от 6 до 15 лет участникам 
крупной педофильской сети «Феликс», раскрытой 
летом прошлого года. 

Новая инициатива ЛБИ – формирование «белых 
списков» в пилотных регионах, где с согласия поль-
зователей будет внедрен предустановленный роди-
тельский контроль. Примечательно, что первым та-
ким регионом станет Костромская область, где гу-
бернатором Сергей Ситников, предыдущий руково-
дитель Роскомнадзора. Как сообщает пресс-служба 
губернатора, планируемая к внедрению программа 
автоматически оставляет доступными только абсо-
лютно безопасные сайты – интернет-ресурсы, кото-
рые не содержат экстремистских и порнографиче-
ских материалов, призывов к жестокости и насилию. 
В настоящее время ЛБИ формирует список безопас-
ных сайтов. Подписание трехстороннего соглаше-
ния между администрацией Костромской области, 
ЛБИ и крупнейшими интернет-провайдерами в ре-
гионе запланировано на I квартал 2013 г. Если «пи-

лот» пойдет успешно, этот опыт Лига намерена рас-
пространить и на другие регионы.

К слову, идея «белых списков» тоже не встречена 
единодушным признанием. Руслан Гаттаров, член 
Совета Федерации, считает, что «белые списки» – 
понятие нечеткое. Для кого-то достаточно отфиль-
трованных по закону «черных списков», для кого-то 
приемлемы только 10 сайтов. По мнению сенатора, 
правильный подход – не в предустановленном ро-
дительском контроле, а в том, чтобы при подключе-

нии к интернету провайдер в обяза-
тельном порядке проинформировал 
родителей о различных методах роди-
тельского контроля. А. Жаров, призна-
вая, что за рамками реестра есть много 
других неприятных вещей, от которых 
хотелось бы оградить детей, да и взрос-
лых (жестокость по отношению к лю-
дям и к животным, азартные игры, эмо-
циональные провокации и пр.), полага-
ет, что избежать их можно при помощи 
своеобразного щита – кодекса поведе-
ния в интернет-пространстве. Кроме 
того, по его мнению, в госпрограммы 
поддержки социально ориентирован-
ных некоммерческих организаций не-
обходимо включать тему обучения 

интернет-грамотности, а также всячески стимули-
ровать образовательные мероприятия для интернет-
пользователей. 

О целесообразности выработки кодекса поведения 
в интернете высказался на обоих форумах и Илья 
Массух, глава Фонда информационной демократии. 
«Людям надо просто объяснить правила поведения на 
этом пространстве, – считает он. – И наш фонд видит 
одной из своих задач составить такой свод правил, за-
конов, рекомендаций, как это сделано в налоговом 
или таможенном кодексе, и популярно объяснять 
гражданам: что в интернете можно, а что – нельзя». 

Тянет, конечно, возразить: в этом пространстве да-
же таможенники раскрепощаются (вспомним нашу-
мевший ролик на YouTube), Сеть – не консерватория, 
и вообще принятая в интернете анонимность прово-
цирует во многих людях развитие худших качеств. 
Как заметила Елена Волчинская, представитель 
Минэкономразвития России и экс-депутат Госдумы, 
первый этический кодекс интернета в России писался 
12–13 лет назад – и конечно, он не «заработал». С другой 
стороны, свою позицию экс-замминистра связи и 
массовых коммуникаций И. Массух основывает на 
опыте проекта веб-выборов, когда организаторы 
очень опасались эксцентричных онлайн-выходок. 
Их не случилось, поскольку на участках людям объяс-
няли возможные последствия. А что касается аноним-
ности в интернете, то как раз ее условность – и соот-
ветственно, возможные последствия – и требуется 
объяснить носителям псевдонимов. 

…Или уж лучше «белые списки»?
Лилия ПАВЛОВА

А. жаров: «Я думаю, что  

запрещать и фильтровать 

контент, выходящий за рамки 

реестра, бесполезно  

и бессмысленно» 
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Псков – один из самых древних го-
родов России. В XV веке он был вто-
рым по величине городом Руси, усту-
пая только Москве, но после основа-
ния Санкт-Петербурга утратил свое 
могущество. Сегодня население ре-
гиона – всего лишь 661,6 тыс. чело-
век (66-е место среди субъектов РФ).

По итогам 9 месяцев 2012 г. раз-
мер телекоммуникационной вы-
ручки Псковской области составил 
2,75 млрд руб. (69-е место в общерос-
сийском зачете). Практически поло-
вина этой суммы приходится на дохо-
ды операторов сотовой связи. В ре-
гионе работают пять мобильных опе-
раторов – помимо большой тройки 
здесь развернуты сети Теlе2 и «Скай 
Линка», ныне входящего в «Ростеле-
ком». Тем не менее на псковской зем-
ле все еще есть населенные пункты, 
не охваченные «влиянием» базовых 
станций ни одного из сотовиков.

Услугами проводной телефо-
нии в регионе пользуются порядка 
151 тыс. квартирных абонентов. 
При этом 70% из них принадлежат 
сети «Ростелекома», а подавляющее 
большинство остальных подключе-
ны к сети Псковской ГТС. В 2004 г. 
оператор был приобретен «Петер-
Старом», вошедшим впоследствии в 
ГК «Синтерра». Сейчас Псковская 
ГТС – часть структуры «МегаФона».

«Ростелеком» и Псковская ГТС яв-
ляются основными игроками и на 
местном рынке высокоскорост-

ного интернет-доступа, также 
занимая первое и второе места со-
ответственно по количеству обслу-
живаемых абонентов ШПД. Другие 
федеральные игроки на рынке роз-
ничного ШПД области пока не 
представлены.

Конкуренцию лидерам рынка 
интернет-доступа составляют «Те-
лесети Плюс», «Компания Март» и 
«Псковлайн». «Телесети Плюс» – 
провайдер регионального масшта-
ба, присутствующий кроме Пскова 
еще в семи населенных пунктах об-
ласти. Услуги ШПД предоставляют-
ся по технологии Ethernet. Компа-
ния также лидирует на областном 
рынке кабельного телевидения, об-
служивая порядка 37% домохо-
зяйств из числа подключенных к 
услугам КТВ.

«Компания Март» (ООО «КВС») – 
крупнейший альтернативный ин-
тернет-провайдер в городе Вели-
кие Луки. Оператор начал предо-
ставлять услуги интернет-доступа в 
1997 г., подключая абонентов по 
dial up. В 2003 г. компания присту-
пила к строительству собственной 
оптоволоконной сети, которая се-
годня покрывает большую часть  
города.

«Псковлайн», работающая на рын-
ке Пскова с 2003 г., сегодня охваты-
вает также поселки Родина и Пи-
сковичи. Среди ее услуг – ШПД на 
базе Ethernet и IRTV. 

В совокупности интернет-про-
вайдеры региона обслуживают по-
рядка 25% домохозяйств (это 70-е 
место в стране). В среднем по Рос-
сии уровень проникновения ШПД 
составляет 45%, так что отставание 
в интернетизации налицо.

При этом пользователей платно-
го ТВ в области в два с лишним раза 
больше – на платные каналы под-
писаны 57% домохозяйств. Более 
половины из них – абоненты опе-
раторов спутникового телевиде-
ния, 47% – пользователи КТВ, под-
писчики IPTV пока составляют не-
значительную долю подключений. 

Постепенная интеграция в Гло-
бальную сеть позволит более полно 
представить регион в информаци-
онном пространстве – на это дела-
ет ставку правительство Псковской 
области, считающее одной из прио-
ритетных задач развитие как внут-
реннего, так и въездного туризма. 
И укрепление инфокоммуникаци-
онной инфраструктуры соответ-
ствующей целевой программой 
предусмотрено.

Хочется надеяться, что проект 
по повышению туристической 
привлекательности региона будет 
успешным, и в не слишком отда-
ленном будущем счастливые тури-
сты смогут наслаждаться бесплат-
ным Wi-Fi на достроенной нако-
нец набережной реки Великой с 
видом на Псковский Кремль.

Дежурная по рубрике  
Юлия ФЕДОРОВА,  

аналитик iKS-Consulting

Интернет до Пскова доведет
Псковская земля могла бы стать туристической Меккой 

Северо-Запада россии. но для этого надо преодолеть дефи-

цит инфраструктуры, в том числе телекоммуникационной.

м
а

р
т

 
2

0
1

3
, 

И
К

С

28

[ с у б ъ е к т  ф е д е р а ц и и ]  н о в о с т и



Партнеры  
и спонсоры



н о в о с т и  [ к а л е н д а р ь ]

выставки, семинары, конференции выставки, семинары, конференции
Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия   дата и место проведения, организатор, сайт наименование мероприятия

19.03. Москва, центр Digital October.
Журнал «ИКС»:
www.cloudmobility.ru

II международная конференция  
Cloud & Mobility 2013

17–19.04. Москва.
Российская ассоциация  
электронных коммуникаций:
www.rif.ru

17-й Российский Интернет Форум РИФ+КИБ

19–20.03. Москва.
Exposystems:
ccwf.ru/2013

12-й форум Call Center World Forum – CCWF 2013 18.04. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

14-й межрегиональный форум  
«Информационные технологии в госсекторе»

19–20.03. Москва. 
Общественно-государственное 
объединение «Ассоциация  
документальной электросвязи»: 
www.rans.ru

12-я конференция «Обеспечение доверия  
и безопасности при использовании ИКТ»

18–19.04. Стамбул, Турция. 
Группа компаний ITE: 
www.caspiantelecoms.com

12-я международная конференция по телекомму-
никациям и информационным технологиям для 
Каспийского и Черноморского регионов и стран 
СНГ – Caspian Telecoms

21.03. Москва.
«АНД Проджект», Microsoft:
www.daxforum.ru

7-й российский ежегодный Microsoft Dynamics AX 
Forum 2013

18–19.04. Москва.
Infor-media:
www.infor-media.ru

6-й межотраслевой форум директоров по инфор-
мационной безопасности

27–30.03. Московская область.
Ассоциация «РусКрипто»,  
НОУ «Академия информационных 
систем»: 
www.ruscrypto.ru/conference

15-я международная конференция 
«РусКрипто’2013»

23.04. Москва, центр Digital October.
Журнал «ИКС»:
http://dcdeforum.ru

Международная конференция Data Center  
Design & Engineering

28–29.03. Москва.
Infor-media:
www.el-government.ru

8-я конференция «Информационное  
общество 2013»

24.04. Москва.
Ассоциация российских банков,  
«АйФин медиа»:
www.mobifinance.ru

3-я межотраслевая конференция  
«Мобильные финансы 2013»

12.04. Москва.
МОО «Ассоциация защиты  
информации»:
forum2013.azi.ru

2-я ежегодная практическая конференция  
«Актуальные вопросы информационной  
безопасности»

24–25.04. Москва. 
Компания «Профессиональные 
конференции», ассоциация  
«ГЛОНАСС/ГНСС – Форум»: 
www.glonass-forum.ru

VII международный форум по спутниковой  
навигации

16–17.04. Сочи.
«Экспо-Телеком»:
www.expo-telecom.ru

16-й всероссийский форум «Развитие  
телекоммуникаций в России»

14–17.05. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.sviaz-expocomm.ru

25-я международная выставка телекоммуникаци-
онного оборудования, систем управления, инфор-
мационных технологий и услуг связи  
«Связь-Экспокомм-2013»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на ИКС-Профи. 

Планируйте свое время

С 17 по 19 апреля в Подмо-

сковье (пансионат «Поляны») 

состоится 17-й Российский Интернет 

Форум – РИФ+КИБ 2013, крупней-

шее весеннее мероприятие интернет-

отрасли. Оно традиционно проходит 

в выездном формате на протяжении 

трех дней и состоит из конференции, 

выставки и различных внепрограммных 

активностей.

В программе форума – около 100 

секций и круглых столов. Она будет 

состоять из нескольких блоков: Про-

фессиональная программа, Форум, 

Программа 2.0, Специальная, Марке-

тинговая, Программа +.

В рамках РИФ+КИБ участники смо-

гут обсудить все стороны российского 

интернета: от поиска знаний, друзей, 

работы, развлечений и деловых при-

ложений до безопасности в Сети, инве-

стиций и анализа бизнес-моделей.

http://2013.russianinternetforum.ru
www.rif.ru

6–7 июня в Москве состоится конференция 

Broadband&Digital Ecosystems 2013, продолжаю-

щая традиции конференции Broadband Russia & CIS, 

проводимой в течение восьми лет. На ней будут обсуж-

даться как технические вопросы работы сетей ШПД, так и 

стратегические аспекты создания «цифровых экосистем» – 

результата слияния ИТ, телекома, СМИ и развлечений. 

Ведущие эксперты отрасли представят свой взгляд на 

актуальные вопросы: переход с протокола IPv4 на IPv6, опыт 

развертывания крупных ЦОДов и конвергенция систем, 

межоператорское взаимодействие в области ВОЛС, псев-

допроводная передача TDM, анализ «больших данных» для 

повышения прибыли оператора. Представители ведущих 

компаний продемонстрируют реальные кейсы развития циф-

ровых экосистем и обсудят острые темы:

экосистемы распространения контента, защищенного  �
авторским правом;

развлекательные экосистемы на примере SmartTV; �
SIP-телефония как элемент корпоративных экосистем; �
трехстороннее взаимодействие – оператор-контент-девайс; �
реализация поддержки VPN как основа для постройки  �
корпоративных экосистем;

изменения операционных систем в эпоху «нового  �
интернета».

Организатор – infor-Media Russia.
www.wirelessbroadband.ru/

24–25 апреля в Москве состоится VII Между-

народный форум по спутниковой навигации – 

центральное событие года в области коммерческо-

го использования спутниковых навигационных технологий, 

прежде всего российской навигационной системы 

ГЛОНАСС.

Основная цель форума – информирование российской и 

зарубежной аудитории о состоянии и планах развития спут-

никовых навигационных систем, о государственной политике 

в области коммерческого использования ГЛОНАСС в России 

и за рубежом, о новейшем навигационном оборудовании и 

услугах для массового потребителя, государственного секто-

ра экономики и частного бизнеса.

В рамках мероприятия пройдет 5-я международная спе-

циализированная выставка навигационных систем, техно-

логий и услуг «НАВИТЕХ-2013». Ее экспозиция объединит 

ведущих российских и зарубежных разработчиков и про-

изводителей навигационного оборудования и ПО, включая 

картографические приложения, отразит использование 

навигационных технологий и услуг в различных сферах 

экономики и бизнеса. 

Организатор – компания «Профессиональные  

конференции». 
Тел. (495) 66-324-66 

office@proconf.ru
www.glonass-forum.ru
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Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия   дата и место проведения, организатор, сайт наименование мероприятия

19.03. Москва, центр Digital October.
Журнал «ИКС»:
www.cloudmobility.ru

II международная конференция  
Cloud & Mobility 2013

17–19.04. Москва.
Российская ассоциация  
электронных коммуникаций:
www.rif.ru

17-й Российский Интернет Форум РИФ+КИБ

19–20.03. Москва.
Exposystems:
ccwf.ru/2013

12-й форум Call Center World Forum – CCWF 2013 18.04. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

14-й межрегиональный форум  
«Информационные технологии в госсекторе»

19–20.03. Москва. 
Общественно-государственное 
объединение «Ассоциация  
документальной электросвязи»: 
www.rans.ru

12-я конференция «Обеспечение доверия  
и безопасности при использовании ИКТ»

18–19.04. Стамбул, Турция. 
Группа компаний ITE: 
www.caspiantelecoms.com

12-я международная конференция по телекомму-
никациям и информационным технологиям для 
Каспийского и Черноморского регионов и стран 
СНГ – Caspian Telecoms

21.03. Москва.
«АНД Проджект», Microsoft:
www.daxforum.ru

7-й российский ежегодный Microsoft Dynamics AX 
Forum 2013

18–19.04. Москва.
Infor-media:
www.infor-media.ru

6-й межотраслевой форум директоров по инфор-
мационной безопасности

27–30.03. Московская область.
Ассоциация «РусКрипто»,  
НОУ «Академия информационных 
систем»: 
www.ruscrypto.ru/conference

15-я международная конференция 
«РусКрипто’2013»

23.04. Москва, центр Digital October.
Журнал «ИКС»:
http://dcdeforum.ru

Международная конференция Data Center  
Design & Engineering

28–29.03. Москва.
Infor-media:
www.el-government.ru

8-я конференция «Информационное  
общество 2013»

24.04. Москва.
Ассоциация российских банков,  
«АйФин медиа»:
www.mobifinance.ru

3-я межотраслевая конференция  
«Мобильные финансы 2013»

12.04. Москва.
МОО «Ассоциация защиты  
информации»:
forum2013.azi.ru

2-я ежегодная практическая конференция  
«Актуальные вопросы информационной  
безопасности»

24–25.04. Москва. 
Компания «Профессиональные 
конференции», ассоциация  
«ГЛОНАСС/ГНСС – Форум»: 
www.glonass-forum.ru

VII международный форум по спутниковой  
навигации

16–17.04. Сочи.
«Экспо-Телеком»:
www.expo-telecom.ru

16-й всероссийский форум «Развитие  
телекоммуникаций в России»

14–17.05. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.sviaz-expocomm.ru

25-я международная выставка телекоммуникаци-
онного оборудования, систем управления, инфор-
мационных технологий и услуг связи  
«Связь-Экспокомм-2013»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на ИКС-Профи. 

Планируйте свое время

24 апреля в Москве (отель 

Holiday Inn Suschevsky) состо-

ится III международный форум Future 

of Telecom: Cross-board Business 

Models & Strategies (прежнее название 

«Business Models Media & Telecom 2.0: 

Ключевые стратегии монетизации»).

Основные темы форума:

Анализ новых концепций, тенденций и  ▶
перспектив развития рынка.

Новый закон о связи – новые акценты  ▶
регулятора.  

Новые подходы к развитию ШПД.  ▶
Сотрудничество государства и частного 

бизнеса.

Возможности и проблемы реализации  ▶
принципа MNP. 

Новые стратегии и бизнес-модели  ▶
развития операторов. 

Big data в телекоме. ▶
Практика и перспективы бизнес- ▶
моделей на основе Cloud и Grid.

Кросс-индустриальные решения  ▶
(транспорт, медицина, энергетика и т.д.).

Телеком + Медиа + Интернет. ▶
Организатор – SVM Group при под-

держке Connectica Lab.
Тел. +7 (495) 943-0174 

ob@svmgroup.ru

19 апреля состоится XI торжественная цере-

мония вручения ежегодной национальной пре-

мии «IT-Лидер», которая уже более десяти лет остается 

единственной премией в сфере ИТ. В этом году в меро-

приятии примут участие не менее 500 представителей 

крупнейших российских компаний, лидеров инноваций, 

международных компаний-производителей, аналитиков, 

журналистов.

Экспертный совет объявит лауреатов в 21 основной 

номинации: это компании и персоны, оказавшие непо-

средственное влияние на распространение современ-

ных инфокоммуникационных технологий, наиболее ярко 

проявившие себя в течение 2012 г. в развитии современ-

ных тенденций.  

Как обычно, за месяц до церемонии награждения, 

21 марта, пройдет анонсирующая онлайновая пресс-

конференция, в рамках которой глава Экспертного совета 

и представители Оргкомитета объявят номинантов пре-

мии «IT-Лидер» 2013 г.Трансляция будет организована на 

сайте www itleader.ru, там же можно будет задать во-

прос участникам мероприятия. Для участия в церемонии 

награждения необходимо зарегистрироваться на сайте 

премии.

Национальная ежегодная премия «IT-Лидер» учрежде-

на в 2002 г.; ее лауреатов выбирает Экспертный совет, 

состоящий из известных на российском рынке и поль-

зующихся уважением персон: руководителей крупных 

ИТ-компаний, глав представительств мировых произ-

водителей, ведущих аналитиков рынка и журналистов, 

руководителей консалтинговых компаний.

В состав Оргкомитета премии входят «Ассоциация 

менеджеров России», издания «Итоги», «Intelligent 

Enterprise/Корпоративные системы», «CIO: руководитель 

информационной службы» и компания КРОК.

Тел. (495) 514-0602
org@itleader.ru

http://itleader.ru/
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